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В Краснодаре откроется 
главная ярмарка Кубани 
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Елена ОДИНЦОВА

До 80% недвижимости 
в признанном «заповеднике 
олигархов» безуспешно 
продается уже годами. 
И даже пандемия этому горю 
помогла лишь отчасти.

Закат 
дворцовой 
эпохи

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Евгения СОРОКА

Пострадавшие 
находятся в 
больнице, но их 
жизни ничего 
не угрожает.

Клубы черного дыма из 
окна квартиры на первом 
этаже двухэтажного дома 
в центре села Успенского 
повалили в полночь. Один из 
соседей позвонил в МЧС и в 
полицию. И весь дом выбе-
жал на улицу. Никто не вы-

скочил лишь из квартиры, в 
которой и разгорался огонь. 

Соседи стояли и смотре-
ли, как полыхает квартира. 
А трое полицейских Эдуард 
Тлячев, Станислав Воловей 
и Даниила Воробьев, кото-
рые приехали на вызов, по-
бежали проверять, есть ли 
кто внутри. 

- Дверь квартиры оказа-
лась заперта. Мы ее вы-
ломали, навалившись, и 
попали внутрь, - рассказы-
вает инспектор оператив-
ной группы ППС старлей 

полиции Эдуард Тлячев. - В 
квартире стоял густой дым, 
дышать было просто невоз-
можно. Мы закрыли лица 
рукавами и вошли внутрь. 

Квартира - трехкомнат-
ная. Полицейские раздели-
лись, и каждый пошел про-
верять помещения. В конце 
коридора они заметили ле-
жащую на полу женщину. 
Она была без сознания. Ря-
дом с ней также без чувств 
лежал и мужчина. 

- Это была 62-летняя хо-
зяйка квартиры и ее 34-лет-

ний сын. Он влез в окно, 
чтобы спасти мать, но сам 
от дыма потерял сознание, 
- говорит  лейтенант поли-
ции Станислав Воловей. - 
Мы вынесли обоих на улицу 
и передали врачам скорой. 
А потом снова вернулись в 
квартиру. 

Пройдя по всем комнатам, 
в одной из них, за диваном, 
увидели еще женщину - она 
тоже потеряла сознание. Ее 
на руках вынесли на улицу. 

- Если бы люди проле-
жали в квартире еще не-

сколько минут, их бы уже 
не спасли, - рассказали в 
больнице, где сейчас лечат-
ся погорельцы. - Полицей-
ские все сделали быстро и 

вовремя. А пациентов уже 
скоро выпишем. 

Сам пожар случился в 
квартире из-за короткого 
замыкания. 

Газета нашего региона � Кубань

Попасть 

на нее 

можно будет 

только 

в маске 

Полицейские спасли троих 
человек из горящей квартиры

Эдуард Тлячев, Станислав Воловей 
и Даниила Воробьев. 
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Дмитрий ТУРЧЕНКО

Знаменитая 
выставка-продажа 
товаров местных 
производителей пройдет 
с 1 по 4 октября. 

«Кубанской ярмарке» в этом 
году быть. Из-за коронави-
руса отменена деловая часть 
программы, а также концер-
ты. А вот продукцию мест-
ных производителей купить 
можно будет с девяти утра и 
до шести вечера. Так что с 1 по 
4 октября прилавки несколь-
ких павильонов выставочно-
го центра будут ломиться от 
свежих кубанских овощей и 
фруктов, рыбы, мяса, сладо-
стей и даже деликатесов - ули-
ток, мидий, устриц. 

- В Краснодар съедутся 
фермеры, представители 

предприятий сельского хо-
зяйства и переработки со 
всей Кубани. Они привезут 
все самое лучшее, что у них 
есть. И купить продукцию 
можно на ярмарке в разы де-
шевле, чем в магазинах или 
на рынке, - говорят органи-
заторы. 

Сама выставка-ярмарка 
будет разделена на кла-
стеры: свежее мясо и 
птица, рыба и мо-
репродукты, коп-
чености и кол-
басные изделия, 
молочная про-
дукция, бакалея, 
овощи и фрукты, 
кондитерские изде-
лия, виноделие и пиво-
варение, пчеловодство, то-
вары народных промыслов, 
саженцы, пищевое оборудо-
вание. 

«Кубанская 
ярмарка» прой-

дет в выставочном 
комплексе «Экспоград 

Юг» по адресу ул. Конгрес-
сная, 1. Посетителям необ-
ходимо быть в масках.

Посевные площади этой культуры занима-
ли порядка 461 тыс. гектаров. И в крае уже 
убрано 95% подсолнечника. Урожайность в 
этом году составляет 18,4 центнера с гек-
тара. Всего  семечку собирает 403 комбайна.

ЦИФРА ДНЯ
тыс. тонн подсолнечника уже убрали в крае
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Артем ГНАТЕНКО

Мурат Кумпилов 
перешел на 
дистанционку.

Ситуацию с распространением 
коронавируса в Адыгее хоть и 
держат под контролем, все же 
несколько классов в 28 школах 
отправили на карантин.  А это 
1090 ребят. Чтобы детвора не 
разносила инфекцию, закрыли 
51 класс.  Детский сад в Теучеж-
ском районе тоже ушел на каран-
тин, в Майкопе закрыли четыре 
группы в четырех дошкольных 
учреждениях.  Скосила инфекция 
и главу Адыгеи Мурата Кум-
пилова. Руководитель  респу-
блики последнее время проводил 
много встреч и заразиться мог 
где угодно.  

- Перешел на дистанционный 

режим работы. Причина - под-
твержденный результат теста на 
COVID. Чувствую себя неплохо, 
болезнь протекает в легкой фор-
ме, - написал у себя в инстаграме 
Мурат Кумпилов.

Глава Адыгеи пожелал всем 
здоровья и призвал поберечь се-
бя и близких. «Комсомольская 
правда» желает главе Адыгеи 
скорейшего выздоровления.

Глава Адыгеи 
заболел СOVID-19
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Этот недострой в самом сердце уникального природного заповедника в Большом 
Утрише называют дачей Сердюкова. Дело в том, что именно экс-министр обороны 
Анатолий Сердюков в 2012 году попросил этот кусок земли у самого моря для 
нужд ведомства. Территория в 0,9 га предназначалась для радиолокационной станции 
будущей базы Черноморского флота. Но в итоге оказалась в частных 
руках. Вернуть землю в собственность государства не удалось даже 
через суд. И теперь недострой, который начали возводить восемь 
лет назад и бросили, постепенно разрушается.

ФОТО-

ФАКТ

Еще больше 
фото  -  
на сайте kp.ru

ЗДОРОВЬЕ
Где в 
Краснодаре 
привиться 
от гриппа

ЭКСПЕДИЦИЯ 
«КП»
Ищем живую 
и мертвую 
воду Кубани

ПОГОДА
Когда  
на Кубань 
придет 
бабье лето

СПОРТ
В Сочи на  
«Формуле-1» 
откроют 160 
точек питания

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
vk.com/kp.kuban

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

На «Кубанскую 
ярмарку» - в маске

На время проведе-

ния «Кубанской ярмар-

ки» будут продлены 

маршруты автобусов 

№ 1, 31, 62  

и 75.

КАК 

ДОБРАТЬСЯ

Данные на

Заражены

Заражены

за сутки

за сутки

всего

всего

13 219   

3 847   

251

31

10 247

3 308

+96

+23

+5

-

-

+23

Умерли

Умерли

Выздоровели

Выздоровели

22 сентября

Кубань

Адыгея

Источник: оперштаб 
Краснодарского края, 
операштаб Адыгеи

 ■ ЗАРАЗА

799,7 

- Булки у меня- 
хоть куда, покупайте,  

господа!

По данным министерства сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Краснодарского края. 
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 Виктор БАРАНЕЦ

И что за «военные 
базы» держит 
Москва у соседей.

Был бы жив великий про-
видец Нострадамус, он на-
верняка долго бы чесал репу, 
если бы его спросили, чем за-
кончится нынешняя смута в 
Белоруссии? Выдержит ли Лу-
кашенко напор протестующей 
толпы? Или его противники 
все-таки устроят госпереворот 
и поведут страну на Запад, на 
отрыв от России? А в том, что 
в случае победы белорусского 
майдана так и будет, сомне-
ний нет - достаточно посмо-
треть на список его «друзей» 
и спонсоров - Литва, Польша 
и, конечно, США.

И если Белоруссия окажется 
задушенной в объятиях Запа-
да, наверняка встанет вопрос 
и о российских военных объ-
ектах на ее территории.

Что это за объекты - давайте 
разберемся.

ДВА ОБЪЕКТА
Некоторые члены Коорди-

национного совета оппозиции 
Белоруссии уже открыто вы-
ступили за закрытие россий-
ских «военных баз» в стране. 
Мол, они «несут угрозу суве-
ренитету республики, которая 
должна быть нейтральной». 
Лукашенко ответил: «Я не по-
нимаю, а чем угрожают нам 
эти военные объекты? Это да-
же не боевые подразделения. 
Там на 90 процентов работа-
ют наши люди, они получают 
зарплату».

Действительно, это даже не 
базы, строго говоря. Это узлы 
связи.

А именно: 43-й узел связи 
ВМФ России, который обе-
спечивает связь с атомными 
подлодками, несущими бое-
вое дежурство в районах Ат-
лантического, Индийского и 
частично Тихого океанов. И 
радиотехнический узел «Ба-
рановичи», который входит 
в систему предупреждения о 
ракетном нападении.

Кстати, последний из них - 
еще и единственный источ-
ник информации о ракет-
но-космической обстановке, 
которую белорусский ген-

штаб получает в реальном 
времени.

(Подробнее смотрите «Из до-
сье «КП».)

МИНСК САМ ОКАЖЕТСЯ 
«СЛЕПЫМ»

И здесь возникает вопрос: 
если Белоруссия выгонит 
эти 2 российских военных 
объекта, не рассыплется ли 
оборона самой республики? 
Да и вся ее система связи?

Мне не раз доводилось 
бывать в Белоруссии и бе-
седовать об этом с местными 
гражданскими и военными 
спецами. Они не скрывали, 
что в таком случае их стра-
на будет «слепой и глухой» 
при ракетном нападении на 
республику. Это во-первых.

А во-вторых, все радиона-
вигационные станции Бело-
руссии, все национальное те-
лерадиовещание используют 
российскую систему ГЛО-
НАСС и завязаны на инфор-
мацию от государственной 
системы единого времени и 
эталонных частот России, 
которая использует 43-й узел 
связи ВМФ РФ. Да и вся бе-
лорусская авиация использу-
ет текущие радионавигаци-
онные данные российского 
узла. Для перестройки всей 
этой многосложной систе-
мы Минску потребуется не 
меньше десятка лет и гигант-
ские финансовые затраты из 
госказны.

ЕСТЬ «ЗАПАСНЫЕ 
ВАРИАНТЫ»

Ну а как может сказаться 
на обороне России возмож-
ное выдворение ее «баз» из 
Белоруссии? Наши спецы го-
ворят: вариант неприятный, 
но не критичный. Да, Рос-
сия может потерять 2 важ-
ных элемента обеспечения 
обороны. Но даже ликвида-
ция 43-го узла связи ВМФ не 
сможет парализовать управ-
ление нашими подлодками в 
морях и океанах. Ибо давно 
предусмотрены запасные ва-
рианты. В районе Новгорода 
и Краснодара (да и кое-где 
еще) действуют аналогичные 
радиостанции проекта «Ан-
тей», способные взять на се-
бя «обязанности» 43-го узла.

Ну а что касается РЛС 

«Волга» в Барановичах, то ее 
возможное закрытие в Бело-
руссии компенсируют РЛС 
типа «Воронеж» - они раз-
вернуты в Калининградской 
и Ленинградской областях. 
Аналогичные станции стоят 
у нас в Оленегорске, Армави-
ре и под Севастополем. Они 
могут обнаруживать в полете 
баллистические и крылатые 
ракеты, а также космические 
объекты противника на рас-
стоянии, которое в 3 (!) раза 
больше, чем у «Волги», - до 6 
тысяч километров! К тому же 
в России с недавних пор на-
чали разворачиваться весьма 
«глазастые» РЛС - станции 
загоризонтного обнаруже-
ния «Контейнер». Они могут 
вести постоянное наблюде-
ние за воздушным простран-
ством над всей Европой.

ЧЕМ ЗАКРЫТЬ 
ВОЗМОЖНУЮ БРЕШЬ?

Но главными потерями для 
России в случае разворота 
Белоруссии на Запад станут 
вовсе даже не 2 узла связи. 
А прощание с надежным со-
юзником, прикрывающим 
большой кусок важного ев-
ропейского направления.

Даже простому обывателю 
понятно, что в противосто-
янии с НАТО Белоруссия - 
это наше стратегическое 
«предполье». Потеря такого 
союзника вынудит Россию 
(в случае войны) встречать 
вражеские танки и самолеты 

не на границе с Поль-
шей и Прибалтикой, 
а под Смоленском. А 
подлетное время ракет 
НАТО к Москве (даже 
не к России, а сразу к 
ее столице!) сократит-
ся втрое-вчетверо - с 
15 минут до 4. А это в 
скором будущем будут 
уже и гиперзвуковые 
ракеты.

Давайте лишь на-
вскидку грубо под-
считаем, какие России 
понадобятся затраты, чтобы 
заткнуть брешь Белоруссии 
на западном направлении.

� России придется полно-
стью пересматривать свои 
планы боевого применения 
Вооруженных сил и даже пе-
ренацеливать собственные 
ракеты заново.

� Придется устанавливать 
более чувствительные систе-
мы реагирования на пуски 
ракет с Запада, которые дей-
ствовали бы мгновенно.

� Надо будет уплотнять 
систему космического сле-
жения за регионом. Сегодня 
Москве не нужно отсматри-
вать каждый шаг на терри-
тории союзника, которому 
доверяешь. А если это будет 
пронатовская страна, то над 
ней придется держать «гла-
за» для тотального наблюде-
ния. Ведь от нее до Москвы - 
один танковый бросок.

� Неминуемо надо бу-
дет придвигать к границе 
Белоруссии десятки воен-
ных частей для заслона от 
возможной атаки с ее тер-
ритории. И одновременно 
отодвигать вглубь России 
объекты, которые не должны 
находиться рядом с вероят-
ным направлением нападе-

ния на нас. Таких объектов 
тоже десятки.

� Сегодня 15 - 20% гос-
оборонзаказа России завяза-
ны на предприятия Белорус-
сии. Там производят многое - 
от тягачей для передвижных 
ракетных комплексов до 
электроники. От них придет-
ся отказываться. Да, белору-
сы потеряют тысячи рабочих 
мест. Но оборона важнее. 
Какие-то производства при-
дется переносить в Россию, а 
что-то закупать в других стра-
нах, далеких от НАТО.

Мы попросили военных 
специалистов и ученых под-
считать, во сколько России 
обойдется полностью компен-
сировать потерю Белоруссии 
как союзника и переоборудо-
вать оборону на западных рубе-
жах. Цифра оказалась колос-
сальной. Она равна примерно 
10 военным бюджетам страны 
(сейчас РФ тратит на оборо-
ну около $60 - 70 млрд в год). 
А работы займут около 10 лет.

То есть Белоруссия для Рос-
сии - не просто дорогой союз-
ник, а «золотой». Наверняка 
это понимают и в НАТО. По-
этому будут пытаться увести 
Белоруссию от Москвы всеми 
способами.

Во что России обойдется потеря 
Белоруссии как военного союзника

Об этом достаточно ясно сказал Александр 
ЛУКАШЕНКО:

«Это не по внутрироссийским ценам покупать 
самолеты, вертолеты, танки, БПМ и автоматы, а 
по мировой цене, если Россия тебе еще продаст. 
А если вступать в НАТО, то вы же знаете требова-
ния: немедленно натовское вооружение. И что они 

сюда поставят? Хлам для начала. А потом можешь 
и купить. Но это будет стоить в пять раз дороже, 
чем сегодня мы покупаем в России. Будет эта ар-
мия? Не будет. Россияне не станут на это спокойно 
смотреть, ведь не очень приятно, если танки под 
Смоленском. И во что мы превратим Белоруссию? 
В центр военных действий между Россией и НАТО».

1.  Где именно 
размещены 
российские военные 
объекты в Белоруссии?

Это не секрет. 43-й узел связи Военно-
морского флота России расположен в 
районе города Вилейка. А радиолока-
ционная станция (РЛС) «Волга» стоит 
около Ганцевичей.

2. Много ли там 
военных?

Узел связи обслуживают 350 офице-
ров и мичманов ВМФ России, а также 
вольнонаемные граждане Белоруссии, 
входящие в военизированную охрану. 
А РЛС «Волга» обслуживают 1200 рос-
сийских военных.

3. На каких условиях 
находятся эти «базы»?

Инфраструктуру и землю под 
«базами» Белоруссия передала Рос-
сии в безвозмездное пользование. Взи-
маются лишь налоги, связанные с хозяй-
ственной деятельностью.

Соглашения о размещении указан-
ных военных объектов заключены на 25 
лет. Срок их действия истекает 7 июня 
2021 года.

В случае нежелания одной из сторон 
продлить срок действия соглашений она 
письменно уведомляет другую сторону 
об этом за 12 месяцев до окончания 
действия договора. Пока такого уведом-
ления от Минска не поступало.
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УКРАИНА

Минск

По данным Минобороны России.

НАШИ УЗЛЫ СВЯЗИ В БЕЛОРУССИИ

Недалеко от города 
Вилейка Минской 
области. «Вилейка» - 
узел связи с
подлодками ВМФ РФ

Недалеко 
от г. Ганцевичи 
Брестской 
области. 
РЛС «Волга» (РФ)

Особенности межнациональных отношений 
и менталитетов разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам жить 
дружно. По воскресеньям в «Национальном 

вопросе» в 14.00 на Радио «КП»

КСТАТИ
А что потеряет Минск 
от разрыва военных связей с Москвой?

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

 91.0
FM
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Екатерина МИШИНА

Губернатор поручил 
обеспечить на сборных 
пунктах меры санитарной 
безопасности.

На всей территории нашей страны осен-
ний призыв стартует 1 октября. Краснодар-
ский край не стал исключением. Несмотря 
на слухи и домыслы, сроки призывной 
кампании не изменились - как и в преды-
дущие годы, она завершится 31 декабря.

Глава региона Вениамин Кондра-
тьев обсудил с военным комиссаром 
края Александром Кузнецовым ор-
ганизацию осеннего призыва. В этот раз 
специфика все же будет - придется учиты-
вать условия пандемии. 

ИСПЫТАНИЕ КАРАНТИНОМ
Но Кубань уже продемонстрировала 

высокий уровень организации во время 
весенней кампании. Об этом напомнил гу-
бернатор в начале встречи. Вениамин Кон-
дратьев поблагодарил военного комиссара 
за качественное проведение весеннего 
призыва, который совпал с карантинными 
ограничениями.

- Были приняты все необходимые меры. 
Комиссариаты, призывные и сборные пун-
кты оперативно перешли к работе в новых 
условиях. Важно на таком же высоком 
уровне провести предстоящую осеннюю 
призывную кампанию, - отметил Вениамин 
Кондратьев.

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА - 
БЕЗОПАСНОСТЬ

В настоящее время на Кубани все еще 
действует режим повышенной готовно-
сти. В связи с этим Вениамин Кондратьев 
подчеркнул, что к организации осенней 
кампании стоит подойти не менее ответ-
ственно. Глава региона отметил, что в 
условиях текущей санэпидобстановки 
необходимо принять все меры безопа-
сности. На каждом призывном пункте 
необходимо регулярно проводить 
дезинфекцию, а антисептики 
должны быть в достаточном 
количестве. Всех новобран-
цев снабдят средствами 
индивидуальной защиты. 
Кроме того, важно усилить 
работу с родителями призыв-
ников, чтобы они могли иметь 
полную информацию обо всех 
перемещениях и условиях службы 
новобранцев.

- Присутствие родственников на сбор-
ных пунктах ограниченно. Не всех допу-
стят и на церемонию принятия присяги. 
Родители волнуются вдвойне, прошу вас 
особое внимание уделить работе с ними, 
- акцентировал глава региона.

Александр Кузнецов поблагодарил кра-
евые власти за помощь в организации 
призыва, выделение защитных масок и 
тепловизоров. Глава ведомства доложил 
губернатору о подготовке к осеннему 
призыву. Главным отличием от кампаний 
прошлых лет станет обязательный тест 

на коронавирус, который юноши должны 
будут пройти за два дня до отправки в 
воинскую часть.

СЕМЬ ТЫСЯЧ НОВОБРАНЦЕВ
Как сообщил Александр Кузнецов, в 

настоящее время решается вопрос по 
предоставлению отдельных вагонов для 
отправки призывников к месту службы. 
При этом все родители будут иметь полную 

информацию о конечном пункте 
назначения новобранцев. 

Также им предоставят 
контактные телефоны 
ответственных лиц, ко-
торые будут контроли-
ровать перемещение 
молодых людей.

По словам воен-
ного комиссара, в по-

следние годы кубанские 
юноши с большим желанием 

отправляются служить в Вооруженные 
силы. Уклонистов становится меньше 
с каждым годом. Молодые люди ответ-
ственно подходят к своему будущему и 
планируют строить карьеру, для кото-
рой огромное значение имеет военный 
билет. Кстати, по информации краевого 
департамента внутренней политики, Ку-
бань уже традиционно становится ли-
дером среди регионов России по числу 
призывников. Так, планируется, что по 
итогам осенней призывной кампании в 
воинские части отправится около семи 
тысяч молодых людей.

Проверки 
инициировал глава 
региона Вениамин 
Кондратьев. 

Вопросы правомерного 
использования земель в му-
ниципальной собственности 
обсудили на совещании ви-
це-губернатора Сергея 
Болдина в Краснодаре.

Ранее губернатор края 
Вениамин Кондратьев пору-
чил навести порядок в этой 
сфере, поскольку зачастую 
арендаторы и собственники 

использовали участки не по 
целевому назначению, за-
фиксированному в Росрее-
стре. В результате бюджет 
терял миллионы рублей на-
логов.

С 2018 года в крае была 
развернута масштабная ра-
бота по выявлению наруше-
ний. 

Для проведения сплош-
ных проверок были созда-
ны рабочие группы. 

✓ За два года было про-
ведено 3,6 млн инспекций 
земельных участков. 

✓ Итог проверки - почти 
14 тысяч фактов нецелевого 
использования земель. 

✓ Свыше 11 тыс. наруше-
ний рабочие группы выявили 
на участках, находящихся в 
частной собственности. 

Материалы проверок на-
правят в надзорные органы, а 
нарушителей привлекут к адми-
нистративной ответственности. 
Если землепользователи отка-
жутся привести свои участки в 
соответствие с разрешенным 
использованием, их ждет су-
дебное разбирательство.

- Принципиально важно до-
биваться того, чтобы зем-
лепользователи приводили 
вид разрешенного исполь-
зования в соответствие. За 
этим последует изменение 
кадастровой стоимости зе-
мельного участка и земель-
ного налога, - заявил Сергей 
Болдин.

В завершение совещания 
вице-губернатор поручил ад-
министрациям муниципали-
тетов усилить контроль за 
целевым использованием 
земельных участков.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Муниципальные земли - на контроле

Нина КУРЯШКИНА

Край на 70% выполнил план 
реализации нацпроекта.

Краснодарский край наращивает объемы поставок 
за рубеж продукции агропромышленного комплекса в 
рамках национального проекта «Международная коопе-
рация и экспорт». На сегодняшний день прирост поста-
вок составляет 17%. Об этом рассказал глава региона 
Вениамин Кондратьев. 

- Несмотря на непростую экономическую ситуацию, 
спрос на кубанскую продукцию остается высоким. С на-
чала года регион экспортировал продукцию АПК на 1,7 
млрд долларов в 120 стран. Это на 247 млн долларов 
больше, чем было год назад. План выполнен уже почти на 
70%. Уверен, что такими темпами мы сможем выполнить 
задачи нацпроекта по экспорту, - сообщил губернатор.

По информации регионального министерства сель-
ского хозяйства, на сегодняшний день экспорт масло-
жировой продукции составляет 307 млн долларов. Это 
означает, что регион почти справился с годовым планом. 
Положительная динамика наблюдается и в реализации 
мясной и молочной продукции. Экспорт этих позиций 
уже принес Кубани 29 млн долларов - на 40% больше, 
чем планировалось.

Пользуются спросом у зарубежных покупателей и 
кубанские зерновые культуры.

- Экспорт злаков превысил 1 млрд долларов, год на-
зад сумма была меньше. Сейчас идет активная отгрузка 
зерновых. Несмотря на сложные погодные условия в 
этом году, мы рассчитываем выполнить обязательства по 
поставкам пшеницы - благодаря качественным семенам 
кубанской селекции, научному подходу к сохранению 
урожая, - сообщил Вениамин Кондратьев.

Как сообщает краевой минсельхоз, особое место 
на заграничных прилавках отводится местному сахару. 
Среди готовой продукции это наиболее популярный то-
вар. На сегодняшний день доходы от его реализации за 
рубеж составляют 97 млн долларов. Это почти в пять 
раз больше прошлогоднего результата. 

Как подчеркнул Вениамин Кондратьев, столь мощное на-
ращивание объемов экспортных поставок стало возможно, 
в том числе благодаря мерам господдержки. В этом году 
Краснодарский край получил из федерального бюджета 
субсидий на 8,3 млрд рублей.

Аграрии 
завоевывают 
зарубежные рынки

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ
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Кубань готовится
к осеннему призыву

По данным министерства сельского хозяйства  
и перерабатывающей промышленности Краснодарского края.

Вениамин Кондратьев 
на совещании 

в администрации: «Родители 
должны знать, где служат 

их сыновья».

РЕГИОН НАРАЩИВАЕТ 
ОБЪЕМЫ ПОСТАВОК 
ПРОДУКЦИИ АПК В РАМКАХ НАЦПРОЕКТА 
«МЕЖДУНАРОДНАЯ КООПЕРАЦИЯ И ЭКСПОРТ»

КОНКРЕТНО

17%

Прирост поставок 
составляет 

КСТАТИ
В весенний призыв 

край выполнил задачу 
- отправил на службу 5,5 
тысячи новобранцев, в 
том числе 266 казаков. 

Осенью в армию пой-
дет еще больше 

ребят.

НА 29 МЛН 
ДОЛЛАРОВ

Экспорт мяса 
и молочки 

И это на 40% больше, 
чем планировалось.

1 МЛРД 
ДОЛЛАРОВ

Экспорт злаков 
превысил

Год назад сумма 
была меньше. 

НА 97 МЛН 
ДОЛЛАРОВ

Сахар продали 

Это почти в пять раз 
превышает результат 
прошлого года.

В 120 СТРАН 
МИРА

Кубанские 
продукты едут

НА 307 МЛН 
ДОЛЛАРОВ

Экспорт 
масложировой 
продукции

Это почти годовой план.

НА 1,7 МЛРД 
ДОЛЛАРОВ

Экспорт продукции 
с начала года

Это на 247 млн 
долларов больше, 
чем было год назад.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

О чем надо помнить, 
если думаешь, 
не привиться ли 
от коронавируса.

Сейчас начался третий 
этап клинических испыта-
ний первой российской (и в 
мире!) зарегистрированной 
вакцины от ковида. Это пре-
парат «Спутник V», разрабо-
танный в НИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии имени 
Н. Ф. Гамалеи.

Планируется привить около 
40 тысяч человек разного воз-
раста и состояния здоровья. 
Добровольцам обещают де-
нежные выплаты, страховку 
и пристальное медицинское 
наблюдение в течение полуго-
да. Условия привлекательные, 
ведь, помимо перечислен-
ного, главный козырь - воз-
можность забыть о страхе 
заразиться коронавирусом. 
Укололся - и пошел!

В случае если иммунитет 
сформируется, конечно.

Но, принимая решение, нуж-
но взвесить многое. Помимо 
рисков для здоровья, которые 
есть в любом эксперименте, 
добровольцам придется пойти 
на многие ограничения.

Вот самые главные из них.

1.  ПРИБАВЛЕНИЕ 
В СЕМЬЕ ПРИДЕТСЯ 
ОТЛОЖИТЬ

Планировать семью придет-
ся особенно тщательно.

Женщинам не рекомендо-
вано беременеть во время ис-
пытаний.

Мужчинам - становиться 
отцами.

Нельзя будет также быть 
донорами яйцеклеток и спер-
мы во все время испытаний. 
Это ограничение связано с 
тем, что эффект, оказываемый 
вакциной на репродуктивные 
функции человека и плод, не 
изучен. Было бы бесчеловеч-
но подвергать будущего ма-
лыша таким рискам. Не стоит 
участвовать в экспериментах 
кормящим матерям.

Если женщина забеременеет 
уже в программе клинических 
испытаний, участие в них при-
дется прервать.

2.  НЕ ПИТЬ, НЕ КУРИТЬ, 
ВЫСЫПАТЬСЯ, 
НЕ ПЕРЕ-
НАПРЯГАТЬСЯ 

За три дня до вакцинации 
следует прекратить употре-
бление алкоголя. Вообще 

пить спиртное во время ис-
пытаний нужно будет крайне 
умеренно. Курить, если не 
можете вообще отказаться, 
разрешено не более 10 си-
гарет в день.

Дело в том, что переработ-
ка токсинов алкоголя и по-
сле курения идет в печени. 
А этому органу и так хватит 
работы - с введенной вак-
циной. Зачем перенапрягать 
нашу химическую лабора-
торию?

К тому же для формиро-
вания адекватного иммун-
ного ответа очень важно, 
чтобы добровольцы были в 
нормальной физической и 
психологической форме. По 
меньшей мере им нужно вы-
сыпаться - на сон необходи-
мо отводить не менее 8 часов 
в сутки, придется исключить 

переработки на ра-
боте, тяжелые, на 
грани экстремальных, 
физические нагрузки.

То есть собираетесь через 
месяц бежать марафон - от 
прививки лучше отказаться. 
И если ваша работа - раз-
грузка вагонов с чугунными 
ваннами, вы тоже вряд ли 
идеальный кандидат.

3.  НИ ПРОСТУДЫ, 
НИ ТЕМПЕРАТУРЫ

Срезаться на пути к тому, 
чтобы поучаствовать в испы-
таниях вакцины от коронави-
руса, можно и из-за простуды 
или ОРВИ. Нельзя вакциниро-
ваться, если повышена темпера-
тура тела, если есть обострение 
ваших хронических заболева-
ний. Если вы аллергик, то об 
этом нужно обязательно ска-
зать врачу, прежде чем ре-
шаться участвовать в широ-
ком клиническом испытании 
вакцины.

4.  НЕ УЕЗЖАТЬ 
ДАЛЕКО И НАДОЛГО

Важно учитывать и тот 
фактор, что вакцинация 
препаратом «Спутник V» 

идет в два этапа и второй 
укол делают ровно через три 
недели.

- Это не один укол, сде-
ланный дважды. По сути, 
это два разных медицин-
ских препарата, - рассказал 
в эфире канала «Россия 24» 
Дмитрий Еделеев, доктор 
медицинских наук, прези-
дент нацпроекта «Здоровье 
нации», - После любого из 
них может  начаться ослож-
нение, поэтому необходи-
мо планировать свое время 
так, чтобы быть в пределах 
досягаемости медицинских 
учреждений. Если вдруг у 
вас ухудшится здоровье, вы 
должны очень быстро обра-
титься за медицинской по-
мощью.

Теоретически ухудшение 
может произойти не только 
вскоре после укола, но и в 
любой момент. То есть если 
вы собираетесь после укола 
отправиться на зимовку в де-
ревню, в длительную коман-
дировку или отпуск, придется 
менять планы.

О том, 
как наш 
спецкор 

привился 
от ковида, 

читайте 
на сайте
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1 085 281

+5754

+144

+5762

17 сентября

Заманчиво 
привиться 
от COVID 

и не бояться. 
Но нужно многое 

взвесить. 

Анна НИКОЛАЕВА

Вот что входит
в противопоказания 
для применения «Спутник V».

 �  Возраст моложе 18 и старше 60 
лет. Правда, желающих в возрасте 
60+ берут в добровольцы для ис-
пытания вакцины - видимо, если 
все пойдет хорошо, производитель  
уберет этот пункт из противопо-
казаний. Но для детей правила 
строгие.

 �  Острые инфекционные и неин-
фекционные заболевания, а также 
хронические в стадии обострения. 
(В таких случаях вакцинацию про-
водят через 2 - 4 недели после вы-
здоровления или ремиссии, гово-
рится в инструкции к препарату.)

 �  При нетяжелых ОРВИ, острых 
инфекционных заболеваниях 

желудочно-кишечного тракта вак-
цинацию проводят после норма-
лизации температуры.

 �  Запрещено применение вакцины 
во время беременности, грудного 
вскармливания.

Кроме того, в инструкции отмеча-
ется, что вакцинацию нужно прово-
дить с осторожностью при ряде хро-
нических заболеваний. В том числе: 
хронических заболеваниях печени 
и почек, сахарном диабете, эпилеп-
сии, инсультах и других заболевани-
ях центральной нервной системы, 
заболеваниях сердечно-сосудистой 
системы (перенесенных инфарктах 
миокарда, миокардитах, эндокар-
дитах, ишемической болезни серд-
ца), аутоиммунных заболеваниях, 
заболеваниях легких, астме и др. Во 
всех этих случаях перед вакцинацией 
требуется дополнительная консуль-
тация врача.

ВАЖНО

Кому нельзя делать прививку

грани экстремальных, 

В ТЕМУ

Если вы уже переболели ко-видом (или у вас в крови неожи-данно найдут антитела к новому коронавирусу), вы не подходите для участия в клинических ис-следованиях. Поскольку уже имеющийся иммунитет может исказить реакцию.Ну и вообще на данном этапе врачи не рекомендуют делать та-ким людям прививки от «короны» еще по меньшей мере год.Во-первых, никто точно не знает, сколько будет «работать» приобретенный иммунитет - и у переболевших, и после вакци-ны. Создатели «Спутника» рас-считывают на два года защиты, но пока это только теоретиче-ские выкладки.
Также участникам испытаний вакцины против коронавируса нельзя будет делать прививку от гриппа, чтобы сохранить чи-стоту исследования. Однако в принципе параллельная вакци-нация от гриппа и коронавируса возможна, так как препараты вызывают разный иммунный ответ.

Еще при вакцинации:
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Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Парадокс: то, что для совет-
ской школьницы было пыт-
кой, для современной - ре-
троэкзотика. Сегодняшние 
выпускницы на последний 
звонок наряжаются в форму 
времен СССР: коричневые 
платья, кружевные фартуки, 
белые воротнички с манже-
тами… А ведь когда-то от-
мена этой обязаловки стала 
настоящим праздником, и 
вчерашние пионеры враз об-
лачились в свитера из ангорки 
и китайский Abibas - и двину-
ли на уроки. Прошло уже лет 
30. Но школу до сих пор со-
трясают скандалы, связанные 
с «неподобающим внешним 
видом» учеников. Вечная те-
ма: в школах нужен «единый 
образец» или свобода выбора?

НА ВКУС И ЦВЕТ
В этом году школьнице из 

Красноярска Насте М.* за-
претили на линейке 1 сентя-
бря выносить флаг России. 
Причина: «неправильный» 
цвет волос - розовый. Вось-
миклассница поразилась: 
«При чем тут цвет волос?» 
История попала в соцсети, а 
потом и в СМИ.

Мнения разделились, один 
из самых частых доводов: 
«Выделяться нужно знания-
ми, а не цветом волос и одеж-
дой!» Но оказалось, упреки не 
по адресу.

- Это одна из лучших уче-
ниц, - делится директор 
школы. - Хорошо учится, 
активно участвует в обще-
ственных мероприятиях. Де-
ло в другом: девочка состоит 
в знаменной группе военно-
патриотического клуба шко-
лы. Перед тем как вступить в 
клуб, каждый ученик изучает 
положение о знаменной груп-
пе. А в нем есть пункты, по-
священные внешнему виду. 
Там указано: у юношей долж-
на быть короткая стрижка, у 
девушек - волосы убраны в пу-
чок или хвост, цвет естествен-
ный. Однако летом девочка 
перекрасилась. И на репети-
цию мероприятия пришла 
с волосами розового цвета. 
Поскольку это противоре-
чило уставу, нести флаг я не 
разрешила.

Однако в соцсетях и СМИ 
началась кампания в поддерж-
ку ученицы. Ведущая новостей 
одного из местных телекана-
лов перекрасила волосы в пря-
мом эфире. Ну а пользователи 

разделились 
на два лагеря. 
Первые твердят: 
«В школу надо ходить 
как положено», вторые по-
жимают плечами: «А что, цвет 
волос как-то мешает учиться?»

МЕНЯЙ ПРИЧЕСКУ
На фоне споров о розово-

волосой знаменосице как не 
вспомнить о скандале в Со-
сновоборске год назад. Тогда 
четверокласснику Петру И., 
который завел хипстерский 
пучок на голове, посоветова-
ли сменить прическу и лишь 
потом приходить на уроки. 
Меж тем стрижку man bun в 
мире сегодня выбирают мил-
лионы мужчин. В том чис-
ле кумир Пети - футболист 
Златан Ибрагимович. Вот 
школьник и постригся, как 

любимый спортсмен. Тут же 
пошли замечания: или меняй 
прическу, или отстраним от 
занятий. В разговоре упоми-
нались и секс-меньшинства, 
и даже гитлерюгенд.

Дело дошло до прокурату-
ры и Следственного комитета. 
После масштабных проверок 
извиняться перед семьей при-
шлось министру образования 
края Светлане Маковской. А 
как сейчас? Мы позвонили 
маме Петра.

- Прическу мы отстояли, - 
признается Софья И. - Та-
ких, как он, на линейке было 
много. После этой истории 

мне писали другие родители: 
«Спасибо! Сейчас мы знаем: 
никто не имеет права травить 
моего ребенка за необычный 
вид». Извинений от школы не 
дождались. И первого сентя-
бря, когда дети шли на уроки, 
я думала, педагоги сына гла-
зами съедят. Он потом сказал: 
«Мам, так было неприятно...» 
И в школе он стал ходить в 
кепке или шапке, чтобы не 
давать лишних поводов о себе 
говорить. 

БРЮКИ НЕ НАДЕВАТЬ
Да что пучок! Все еще на 

слуху история из Тюмени, где 

директор школы № 92 запре-
тил девочкам носить брюки. С 
убойным аргументом: «сдав-
ливают половые органы».

Получив на первом роди-
тельском собрании буклет со 
снимками возможной формы 
(только юбки и сарафаны, ни-
чего больше), мама одной из 
учениц была в шоке:

- Это средневековье. Жен-
щины отвоевали право носить 
брюки, а сейчас нам это за-
прещают.

Новый аргумент директора 
поверг в оторопь: «Дождетесь, 
дочка вырастет пацанкой». К 
тому же запрет на брюки за-
креплен правилами школы, 
их, мол, принимало руковод-
ство вместе с родителями. Так 
что соблюдать обязаны.

В конце концов мама напи-
сала заявление в прокуратуру. 
Оттуда направили жалобу в 
департамент образования. И 
почти сразу же запрет на брю-
ки сняли.

Любопытный нюанс: 
один сигнал от родителей 
или СМИ - «ребенка ущем-
ляют», волна публикаций - 
и проблема решена. А вот 
требования к педагогам еще 
суровее. Взять хотя бы учи-
тельницу из Барнаула Татья-
ну Кувшинникову, которая 
лишилась работы из-за фо-
то в купальнике. Картинно 
ужаснувшись «нескромному» 
снимку, родители побежали 
к директору. В конце концов, 
из школы Татьяну выжили. 
Как вам это?

Родительское собрание

 � КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

С толерантностью 
нельзя перебарщивать
Ирина КОРЖАЕВА, клинический психолог:

- Почему общество нередко требует завернуть гайки? Таков наш 
менталитет, воспитание. Обществу комфортно, когда все понятно, 
когда нет изменений, на которые неизвестно как реагировать. 

Буквально недавно в одной из московских школ директор са-
ма ножницами отрезала у ученика прическу-«луковку». Притом 
что парень - профессиональный исполнитель бальных танцев и 
школа гремела благодаря его успехам. Та же история с молодым 
человеком из Сосновоборска - он профессионально занимается 
футболом, имеет награды, признание. Прическа для таких детей 
не только самовыражение, она как талисман, такое нельзя «ру-
бить», это губит психику ребенка, его будущее.

Должна быть золотая середина. Школа для детей не только 
место, где их учат считать и писать, но и проба взрослой жизни 
(социализация, становление личности). И правила необходимы, 
но правила должны быть в помощь развитию ребенка. Мы не 
вырастим таланты, если будем чесать всех одной гребенкой.

Школе необходимо быть больше развивающей, чем тоталитар-
ной, если мы хотим создать счастливое и успешное общество. 
Хотя с толерантностью тоже нельзя перебарщивать. Уважение 
к школьным правилам - это репетиция уважения к законам. Если 
ребенок не научится соблюдать элементарные правила, мы по-
лучим мелкое и не очень мелкое хулиганство.

Самые острые 
проблемы образования - 

в «Родительском 
вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 (мск)
*Имена детей изменены в 

соответствии с требованиями 
закона.

Сергей КАЗАРНОВСКИЙ, 
заслуженный учитель России:

- За 40 лет, что я захожу в класс, с такими моментами 
встречаюсь часто. Каждый ребенок, подросток хочет чем-то 
выделяться. Я не запрещаю ученикам необычный внешний 
вид. Заставить перекраситься или изменить прическу никто 

не может. Хотя должен сказать: школа - место, где все 
внимание должно сосредоточиться на моментах, свя-

занных с обучением. Но подобные вещи ни в коем случае не решаются 
окриком, нотацией. Процесс воспитания - долгий, медленный.

 
Альбина ХОЛГОВА, президент 

Национальной ассоциации экспертов 
по деловой этике, этикету и протоколу: 

- За нарушение законов хорошего тона не выписывают 
штрафы, но эти законы существуют. И большое счастье, что 
мы их имеем. Потому что как только мы от них откажемся, 

превратимся, простите, в папуасов. Мне часто говорят: «А как 
же Стив Джобс, основатель Apple? Он выступал на презентациях 

в джинсах и водолазке». Но в начале карьеры Джобс носил костюмы и 
галстуки. И когда уже сделался мэтром, позволил себе вольность. Вот 
станете владельцами компаний - красьте волосы хоть в оранжевый цвет.

Следите за рубрикой 
«Образование» 
на нашем сайте
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Книжки добрые любить, форму скромную носить 
Нужен ли 

современным 
ученикам 
дресс-код? учат в школе

Главное, чтобы костюмчик сидел, 
тогда и за парту без проблем сядешь!

 91.0
FM
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Профессор истфака МГУ Антон 
ГОРСКИЙ ответил на вопросы «КП» 
об одном из самых знаковых сражений 
в отечественной истории. 

СКОЛЬКО БОЙЦОВ?
- Много ли войска было на Кулико-

вом поле?
- В «Сказании о Мамаевом побои-

ще» в разных редакциях цифры раз-
ные. Ряд историков говорили о 150 
тысячах. Эти цифры невероятны - с 
учетом размера Куликова поля. Рас-
пространена версия о 10 тысячах че-
ловек. На мой взгляд, всего  участво-
вало от 20 до 30 тысяч воинов.

- Кто был в войсках Донского и Ма-
мая?

- У Дмитрия Ивановича были 
войска с территорий московского, 
окрестных княжеств. Из Великого 
княжества Литовского. Переславль-
Залесский (ранее Брянский) князь 
Дмитрий Ольгердович из династии 
Гедиминовичей и его брат Андрей, 
князь Псковский (ранее Полоцкий), 
воевали за Дмитрия Донского. Они в 
том числе привели с собой отряды с 
территорий нынешней Белоруссии. 
А на подмогу Мамаю шли полки его 
союзника - литовского князя Ягайло 
Ольгердовича. Но «опоздали» на бит-
ву. Зато успели пограбить возвращав-
шихся с битвы. Что касается войск 
Мамая - в источниках упоминаются 
даже наемники из итальянских коло-
ний в Крыму. Но основу его армии 
составляла татарская конница. И сама 
битва стала столкновением конницы.

- Поединок богатырей Пересвета и 
Челубея был?

- Он упоминается только в «Сказа-
нии о Мамаевом побоище». В ранних 
редакциях у татарского поединщика 
имени не было - Челубей появляется 
в редакции второй половины XVII 
века. Пересвет присутствует - но как 
погибший в гуще битвы.

- Мы победили числом или умением?
- Дмитрий Донской знал, что князь 

Ягайло из Литвы шел к Мамаю. А 
Дмитрий перешел Дон - и Мамай вы-
нужден был атаковать, не дожидаясь 
союзника. 

- Почему Мамай не дождался литов-
ского князя?

- Мамай был нелегитимным прави-
телем Орды. Он правил от лица под-
ставных ханов и не мог не ответить 
на вызов Дмитрия, который вошел в 
пределы Орды. 

ГДЕ ШЛО СражЕниЕ?
- Место сражения установлено?
- Раскопки продолжаются. Воору-

жений нашли немало. Находки ско-
рее маркируют путь бегства ордын-
ского войска , а не место битвы. Что 
касается точного места, в XIX веке 
утвердилась версия об участке на юге 
Тульской области. Высказывалось 
мнение: бились на обоих берегах Не-
прядвы - там, где она впадала в Дон. 
Но выяснилось, что в XIV веке ле-
вый берег был лесистый, - как бы там 
конница сражалась? Другая версия - 
битва шла в десятках километров на 
северо-запад, у истоков Непрядвы.

- Массовых захоронений не нашли?
- Объяснения этому разные. В том 

числе связанные с ландшафтом. А 
вот где был апогей сражения, неясно.

БЫЛО Ли БЛаГОСЛОВЕниЕ?
- Сергий Радонежский встречался 

перед битвой с Донским?
- В «Сказании» есть рассказ о по-

ездке Дмитрия к Сергию. И о схим-
никах Пересвете и Ослябе. Кстати, 
Ослябя не погиб. А Пересвет, соглас-
но «Задонщине», пал в гуще сраже-
ния. В «Житии Сергия Радонежско-
го» говорится, что Дмитрий приезжал 
к нему перед войной с Мамаем и по-
лучил благословение. Но перед какой 
именно битвой? Возможно, речь о 
сражении на Воже 1378 года.

- Откуда сомнения?
- В 1379-м отношения Дмитрия и 

Сергия испортились. Их омрачил во-

прос о том, кто должен стать главою 
церкви после смерти митрополита 
Алексия. Сергий был за Киприана, 
Дмитрий хотел другого. Но в лето-
писной повести есть упоминание, 
что, когда войска подошли к Дону, 
пришла грамота от игумена Сергия - 
благословляющая. Современники 
Дмитрия Ивановича думали о воз-
ведении князя в ранг святых. О чем 
и в «Житии Дмитрия Донского» упо-
минается.

- Тогда не случилось?
- Нет, этого не произошло и в  XVI 

веке, когда, например, Александра 
Невского признали святым. У церкви 
было непростое отношение к Дми-
трию Донскому. Его канонизировали 
лишь в XX веке.

КТО ТОЛКаЛ К ВОЙнЕ?
- Запад ждал, что Москва и Орда 

друг друга ослабят?
- Коллективного Запада тогда не 

существовало. У Великого княже-
ства Литовского с Москвой отноше-
ния сложные были. Литовский князь 
Ольгерд умер язычником. Некото-
рые его сыновья стали православ-
ными (они воевали за Дмитрия). А 
некоторые - католиками. Сын Оль-
герда, Ягайло, в Куликовской битве 
был союзником Мамая, но потом 
чуть не перешел в православие и ед-
ва не женился на дочери Дмитрия 
Донского! Но принял предло-
жение взять в жены польскую 
королевну.

- Историк Соловьев считал, что Ку-
ликовская битва спасла Запад от Ор-
ды...

- В то время нашествия Орды на 
Европу не предполагалось. Наше-
ствие было в XIII веке - при хане Ба-
тые. Попытки двинуться дальше в 
Центральную Европу случались. Но 
во второй половине XIV века в Орде 
шла междоусобица и потомкам Чин-
гисхана было не до Европы.

- Какова была цель Дмитрия Дон-
ского?

- Объединение Владимирского ве-
ликого княжения с Московским кня-
жеством. Дмитрий добился, чтобы 
лишь московские князья могли ста-
новиться великими князьями влади-
мирскими. Признание пришло снача-
ла от нижегородского князя. Потом от 
литовского - Ольгерда. Затем - от Ми-
хаила Тверского. Оставался правитель 
Орды. Но Мамай не хотел этого. 

С 1374-го Москва перестала пла-
тить дань. Татары проиграли битву 
на Воже. Мамаю нужна была победа, 
возвращение выплаты дани. Дмитрий 
воспользовался противоречиями вну-
три Орды и смог одержать важную для 
русского самосознания победу. Она 
стала рубежной - не полное освобож-
дение от Ига, но большой шаг к этому.

640 лет назад 

произошел 

знаменитый 

бой Дмитрия 

Донского 
с полчищами 

Мамая.

Куликовская битва:

Предки белорусов сражались за Москву, 
а часть литовских полков - за Орду
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На этом фото -  
реконструкция  

одного из эпизодов 
Куликовской битвы. 

Кони, всадники, одежда, 
оружие - все настоящее!   

Апрель 1242 г. 

Сентябрь 1380 г. Июнь - июль 1709 г. Сентябрь 1812 г.

Июнь - сентябрь 1916 г.

Ледовое побоище
(войска князя 
Александра 
Невского 
против 
тевтонских 
рыцарей)

Куликовское 
сражение
(войска князя 
Дмитрия 
Донского 
против 
ордынцев)

Полтавская
битва
(войска 
Петра I 
против войск 
Карла ХII)

Битва 
при Бородине
(войска 
Кутузова 
против 
войск 
Наполеона)

Брусиловский 
прорыв
(войска 
Брусилова 
против 
Австро-
Венгрии 
и Германии)

Сталинградская
битва
(СССР против 
Германии 
и ее союзников)

Июль 1942 г. - 
февраль 1943 г.

5 июля - 
23 августа 1943 г.

Апрель -
май 1945 г.

Битва 
за Берлин
(СССР против 
Германии 
и ее союзников)

Битва 
на Курской 
дуге
(СССР против 
Германии 
и ее союзников)
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Некоторые дома в элитных поселках продаются уже по 5 - 6 лет. 
Сейчас плакатов «Продам», правда, стало меньше - 

из-за пандемии владельцы переориентировались на сдачу в аренду.

Портрет явления 

Елена ОДИНЦОВА

До 80% 
недвижимости 
в признанном 
«заповеднике 
олигархов» 
безуспешно 
продается уже 
годами. И даже 
пандемия этому 
горю помогла 
лишь отчасти.

Покосившийся забор, из дыр 
в котором растут молодые бе-
резки. За бурьяном зияют пу-
стыми окнами в красном кир-
пиче недостроенные коттеджи. 
Это поселок-призрак «Барвиха 
Village», строительство которо-
го встало еще лет 15 назад. До 
культового Рублево-Успенского 
шоссе - несколько километров. 

Дома в соседних, жилых 
поселках продаются, судя по 
объявлениям на сайтах риэл-
торских агентств, минимум за 
50 - 60 миллионов рублей. Ча-
ще - за 100 - 200 миллионов. 
Чуть поодаль есть усадьбы и 
за пару миллиардов.

Но как сказать продаются… 
Как рассказывают сами риэл-
торы, сильно помогла панде-
мия - клиенты потянулись на 
природу. Тем не менее зна-
чительная часть рублевской 
недвижимости  по-прежнему 
неликвид, который не удается 
сбыть годами.

РУБЛЕВКА РУБЛЬ 
БЕРЕЖЕТ

Эксперты называют шо-
кирующие цифры. Около 
10 - 15% выставленной на про-
дажу рублевской недвижимо-
сти на самом деле продается 
примерно с 2013 года, а то и 
дольше. В целом же, по оцен-
кам риэлторов, до 70 - 80% 
здешних особняков сбыть нере-
ально - во всяком случае за те 
суммы, за которые владельцы 
морально готовы их продать.

Проблемы начались еще 
с кризиса 2008 года. Тогда 
продажи на загородном рын-
ке, включая элитный, резко 
встали. Цены - тоже. Владель-
цы рублевских поместий, при-
выкшие, что их недвижимость 
дорожает в долларовом из-
мерении на 30 - 50%, а то и 
100% в год, призадумались. 
Некоторые быстренько поменя-
ли подмосковные особняки на 
швейцарские и лондонские или 
хотя бы на элитное жилье в цен-
тре Москвы. Многие же надея-

лись, что скоро все утрясется.
Не утряслось. Потом нагря-

нул кризис 2014 - 2015 годов, 
и вслед за резким падением 
рубля обвалились долларо-
вые цены на недвижимость. 
На Рублевке началась паника. 
Скидки стали достигать 40 - 
50%, но в очередь покупатели 
не выстраивались. «Заповед-
ник олигархов превращается 
в элитный призрак», - слали 
пресс-релизы агентства не-
движимости. Помню рассказ 
знакомого риэлтора об удач-
ной сделке: рублевский дом 
продали в полцены, а на вы-
рученные деньги его бывший 
владелец, некогда известный 
спортсмен, переехавший жить 
в США, приобрел пять одну-
шек - сдавать в аренду.

УТОМЛЕННЫЕ 
ПОЗОЛОТОЙ

- Казалось бы, предложение 
обширное и многообразное, 
есть объекты на любой вкус. 
Но на деле подобрать что-то 
подходящее клиенту крайне 
сложно, - рассказывает мне 
уже сегодня директор де-
партамента жилой недви-
жимости Penny Lane Realty 
Сергей Колосницын.

Нынешнюю ситуацию на 
элитном рынке Сергей срав-
нивает с нашумевшими мар-
товскими закупками гречки. 
Пока можно было съесть в ре-
сторане свежий салат из руко-
лы, богатые граждане крупами 
не особо интересовались. А 
как приперло перспективой 

оказаться взаперти и отрезан-
ными от остального мира,тоже 
побежали за гречкой. Так и 
с недвижимостью. В аренду 
этим летом расхватали все за-
городные резиденции, какие 
были у агентства в базе. Вклю-
чая и те особняки, которые 
невозможно было сдать уже 
годами. Потихоньку начали и 
покупать - выбирают из того, 
что есть. Хотя и не то чтобы 
сильно довольны: гречка - не 
свежий салат из руколы.

Смотрю я на эту «гречку» - 
летние резиденции россий-
ских императоров отдыхают 
в сторонке. Но у экспертов 
другое мнение. На Рублевке 
почти нет ничего новенького 
и суперсовременного. Из-за 
проблем предыдущих лет со 
здешнего рынка практически 
ушли застройщики, за послед-
нюю пятилетку появилось все-
го несколько новых проектов.

- БОльшая часть элит-
ных домов построены до 
2008 - 2009 годов, устарели 
и отделка, и технологии, - объ-
ясняет управляющий пар-
тнер МИЭЛЬ Владимир 
Яхонтов. - Потребуется пере-
делка с учетом современных 
тенденций. А хоть речь о де-
шевой недвижимости, хоть о 
дорогой - мало желающих при-
обретать дома, которые тре-
буют колоссальных вложений 
средств, а главное - времени.

Как рассказывает Сергей 
Колосницын, сильно измени-
лись и сами вкусы покупателей 
особняков:

- Люди, уже пожившие в 
загородном доме, осознали, 
что им не нужны дворцы пло-
щадью 1000 кв. м, потому что 
пользуются они половиной этих 
площадей, а обслуживать на-
до весь дом. Мало кто хочет и 
участок в 50 соток - он требует 
много ресурсов. Люди устали 
от помпезности и показной 
роскоши, элита больше те-
перь ориентирована на Евро-
пу с ее функциональностью. 
Усадебный стиль, правда, по-
прежнему в моде. Вероятно по-
тому, что исторически близок 

россиянам. Но дворцы и замки, 
популярные в начале 2000-х 
годов, привлекают все меньше.

ЗОЛОТАЯ МИЛЯ - ВСЕ?
С этим эксперты все же 

не согласны. «Заповедник 
для элиты» формировался 
десятилетиями, еще с совет-
ских времен. Другого подоб-
ного места в Подмосковье не 
найти - все уже позастроено 
ширпотребом.

- Это единственное на-
правление, которое гаран-
тированно не будет застраи-

ваться объектами массового 
сегмента, многоэтажками, 
- говорит Сергей Колосни-
цын.  - Надеемся, что в от-
вет на вновь появившийся 
интерес к загородной не-
движимости сюда вернутся 
девелоперы.

В самом деле, на совсем 
уж вымирающую Рублевка 
пока мало похожа. В куль-
товой Жуковке пробки, на 
площадке перед Zhukovka 
Plaza и рестораном «Цар-
ская охота» в воскресенье 
некуда машину приткнуть. 

Реклама вдоль трассы 
зовет сдавать анализы на 
дому. Посетить Абрамце-
во и Сергиев Посад. И ин-
вестировать в Москву. Но 
недвижимость предлагает 
покупать все же где-нибудь 
в Хамовниках. 
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Закат дворцовой эпохи:

Рублевка превращается 
в роскошный неликвид

Участки с гектар 
и дворцовый стиль 
больше не в моде - 
нефункционально.
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Сергей ПЕТРОВ

В мэрии кубанской 
столицы сообщили, что 
объекты ЖКХ готовы к 
отопительному сезону.

Синоптики прогнози-
руют продолжение лета 
еще на месяц. Правда, 
тепло будет очень нена-
вязчивым, а ночи холод-
ными. Но не настолько, 
чтобы городские службы 
включили отопительные 
системы. По нормам за-
конодательства, батареи 
в квартирах горожан по-
теплеют, только когда 
среднесуточная темпе-
ратура воздуха опустится 
до +8 градусов. Впрочем, 
собственники частных 
котельных могут прене-
бречь этими нормами и 
начать отапливать дома 
чуть раньше.

ДЕЛО ЗА ПАСПОРТОМ
К слову, в мэрии Крас-

нодара объявили, что под-
готовка объектов ЖКХ в 
городе к отопительному 
сезону вышла на финиш-
ную прямую.

Градоначальник поручил 
директору департамента го-
родского хозяйства и ТЭК 
Краснодара Владиславу Бе-
лому еще раз внимательно 
просмотреть всю докумен-
тацию и готовиться к защите 
и получению паспорта го-
товности от Ростехнадзора.

- Проведены 12 межве-
домственных комиссий, 
проверены и подготовка 
социальной сферы, и все 
предприятия, которые 
оказывают услуги в ото-
пительный сезон. Это 
электро- и водоснабжение 
и другие услуги, необхо-
димые не только в ото-
пительный сезон, а кру-
глогодично, - рассказал 

он. - Один из масштаб-
ных моментов, который 
хотелось бы отразить, - 
замена теплотрассы 
ТЭЦ - Центр города.

В  К р а с н о д а р е  - 
236 муни ципальных 
и частных котельных, 
три ТЭЦ. В прошлом 
году по инвестпрограм-
ме компания «Красно-
дартеплосеть» заменила 
1 км 100 м трассы, в этом 
году - 900 м. 

ТРУБЫ БУДУТ МЕНЯТЬ
До 2026 года эти работы 

будут продолжаться регу-
лярно. За это время город-
ские власти расчитывают 
заменить 8 км 400 м тру-
бопровода.

- Его можно назвать 
основной артерией 

Краснодара, потому что 
эта теплотрасса питает 
382 многоквартирных до-
ма и 38 социальных объек-
тов - больницы, детсады, 
школы, - говорит Владис-
лав Белый.

Уже сейчас на предпри-
ятиях ЖКХ в Краснода-
ре имеется аварийный 
запас топлива, укомплек-
тованы бригады, прове-
рены дизель-генераторы. 
На предприятиях подго-
товлено 33 дизель-гене-
ратора на случай ЧП.

В городской службе спа-
сения есть 44 дизель-ге-
нератора мощностью от 2 
до 500 киловатт. Все они 
работоспособны. В депар-
таменте городского хозяй-
ства готовы применить 
их, к примеру, при вне-

запном отключении элек-
троэнергии.

15 сентября аукцион на 
оказание услуг по санитар-
ному содержанию Краснода-
ра выиграла «Мусороубороч-
ная компания». Они же будут 
чистить город от наледи и 
снега, если это потребуется.

КТО НЕ ПЛАТИТ 
ЗА ТЕПЛО

В мэрии Краснодара на-
помнили, что перед нача-
лом отопительного сезона 
перед ресурсоснабжающей 
организацией есть большие 
долги. Больше всех «Межре-
гионгазу Краснодар» долж-
но АО «АТЭК» «Красно-
дартеплоэнерго» - порядка 
340 млн руб. Этот вопрос 
в департаменте держат на 
контроле.

 � СКАЗАНО!

«Самый главный доку-
мент, который подтвер-
ждает готовность города-
к отопительному сезону 
- это паспорт готовности 
муниципального образо-
вания. Ежегодно мы полу-
чали такой паспорт готов-
ности от Ростехнадзора. 
Это подтверждало, что мы 
преодолеем отопительный 
сезон без сложных техно-
логических аварий».

(Евгений ПЕРВЫШОВ, 
мэр Краснодара.)

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Ева МУР

Их поселят 
в том же районе.

Расселение самого 
верхнего этажа дома 
на улице Российской, 
который выгорел пол-
ностью, - это одна из 
первоочередных за-
дач, которой заняты 
власти и застройщик. 
Собственникам сна-
чала предложили два 
варианта - восстанов-
ление жилого этажа, 
либо устройство тех-
нического. Но мэр 
города отметил, что 
первый вариант не-
приемлем и необходи-
мо срочное решение. 

Новые квартиры пого-
рельцам уже присмо-
трели в том же районе.

- Застройщик взял на 
себя обязательства, все 
будет куплено за его 
счет. Квартиры уже по-
добрали в этом же рай-
оне, чтобы дети про-
должали ходить в те же 
школы и детские сады. 
Жители все проголосо-
вали за, полностью эту 
идею поддержали, - со-
общил заместитель гла-
вы Краснодара Андрей 
Дорошев.

Владельцам квартир 
на седьмом этаже пре-
доставят альтернативное 
жилье в собственность 
примерно той же квадра-
туры, отметили в мэрии.

Погорельцам дома 
на Российской в крайцентре 
купят новые квартиры

Батареи в Краснодаре 
потеплеют при +8

Сгоревший 
этаж станет 

техническим.

Теплосети готовы, запас топлива есть.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Что делать, если вы вдруг 
оказались безработным 
и чем поможет в этой 
ситуации государство.

«МНЕ ПРЕДЛАГАЛИ 
ВАКАНСИИ УЧИТЕЛЯ ТРУДА 
И АНГЛИЙСКОГО - А ВЕДЬ Я 
МУЗЫКАНТ»

Аркадий - саксофонист, пре-
подает в частной музыкальной 
школе. Точнее, преподавал, 
поскольку сейчас он уже пол-
года как официальный безра-
ботный.

- В марте из-за пандемии 
резко сократился приток уче-
ников, нас всех отправили в 
неоплачиваемый отпуск, а 
школа временно закрылась, - 
рассказал музыкант «КП». - А потом вы-
ступил Путин, рассказал, какие выплаты 
положены тем, кто потерял работу из-за 
пандемии, и я понял, что уйти в отпуск 
было не самым правильным решением. 
Тем более что тем безработным, у кого 
есть дети, пообещали дополнительные 
субсидии.

Дело кончилось тем, что ди-
ректор школы, добрый че-
ловек, вошел в положение 
и задним числом офор-
мил своим сотрудни-
кам увольнение по 
собственному жела-
нию. После этого они 
могли спокойно запи-
саться в официальные 
безработные.

- Я зарегистрировался 
на сайте госуслуг - послал 
фото паспорта, трудовой 
книжки, дипломов, справки 
НДФЛ за 2020 и 2019 годы, причем 
надо было сделать снимки на фоне своего 
лица. И прямо на следующий же день мне 
написала инспектор территориального 
отделения Центра занятости населения - 
все получено, ждите ответа. Спросила, 
есть ли у меня карта «Мир», чтобы на 
нее перечислять пособия. У меня другая 

система - ну ничего страшного, говорит, 
напишите реквизиты. И через две недели 
мне пришло уведомление о признании 
меня безработным.

Первые три месяца наш собеседник 
получал по 19 500 рублей (это вместе с 
«детскими» для безработных) и должен 

был отмечаться 2 раза в месяц.
- Делалось это так, - пояс-

нил Аркадий. - На сайте 
центра занятости «Моя 

работа» мне были вид-
ны вакансии, соот-
ветствующие моей 
квалификации. Де-
лал скриншот этих 
объявлений и от-
сылал инспектору с 

пояснением, почему 
я не могу ими восполь-

зоваться. Потому что в 
предложенных вакансиях 

требовались преподаватели 
иностранных языков и труда, а я 

музыкант. 
Следующие три месяца наш собесед-

ник получал уже по 4500 рублей (это по-
вышенное пособие), и отмечаться надо 
было раз в месяц. А затем его пособие 
составит стандартный минимум - 1500 
рублей в месяц.

«ПОЛОВИНА ОФИЦИАЛЬНЫХ 
БЕЗРАБОТНЫХ НЕ ИМЕЕТ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ»

- Признание граждан безра-
ботными и назначение им по-
собий осуществляется центрами 
занятости по месту постоянной 
регистрации, - сообщили «КП» 
в Минтруде. - Не обязательно 
лично посещать центр, можно 
подать заявление через порталы 
«Госуслуги» или «Работа в Рос-
сии», который является одной 
из крупнейших баз вакансий в 
стране. 

Там же подробно расписан и 
размер пособия по безработице 
в зависимости от стажа и рода 
занятий. Пособие назначается 
на 11-й день после подачи заяв-
ления. За это время проверяет-
ся информация о претенденте, 

центр занятости подбирает подхо-
дящие вакансии, размещает у себя 
резюме - мало ли, вдруг работодатель 
заглянет. Если за эти дни человека не 
удалось трудоустроить - ему назначают 
пособие.

В течение всего срока, пока безра-
ботный находится на учете в центре 
занятости, ему в личный кабинет при-
ходят предложения. Причем те, кто не 
имеет квалификации и впервые ищет 
работу, могут лишь раз отказаться от 
предложенной работы или обучения. 
А вот при втором отказе они рискуют 
лишиться выплат. 

Никто не гарантирует, что после пере-
обучения безработный получит теплое 
местечко. Работодатель не обязан этого 
делать, подчеркнули в Минтруде. Но 
то, что с новыми знаниями и умениями 
у человека становится больше шансов 
получить достойное место - факт бес-
спорный. Да и профессий с достойной 
оплатой «Работа в России» может пред-
ложить немало. В отдельный раздел, 
кстати, там выделены компании, гото-
вые оказать подходящему кандидату по-
мощь при переезде. Открывает список 
вакансия командира Ан-24 на Чукотке. 
208 тысяч в месяц - есть желающие?
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БЕЗРАБОТИЦА В ЦИФРАХ

ОБРАТИЛИСЬ В ОРГАНЫ СЛУЖБЫ 
ЗАНЯТОСТИ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2020 г.   

3,8 
млн человек

Трудоустроились 
около  30%

Доля городского 
населения - 72%

Не имеют 
профессионального 
образования  51%

3,63 
млн чел.
Численность официально 
зарегистрированных 
безработных (на 31 августа)

5,5 - 6 
млн безработных

Прогноз 
на конец 
2020 года

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ПРОФЕССИИ

• Специалисты в сфере 
образования и ухода за 
детьми - спрос на этих 
специалистов выше, чем до 
пандемии.
• Есть тенденция к росту 
спроса на медработников.
• Квалифицированные 
рабочие в сфере транспорта, 
строительства и 
промышленности.
• Массовые профессии - 
продавец, водитель, курьер, 
разнорабочий.

• Самая высокооплачиваемая 
вакансия для безработного - 
электромонтер диспетчерского 
оборудования и телеавтоматики 
4-го разряда - 
660 тыс. руб. 
(Чукотский 
автономный округ)

СПРАВКА «КП»
Повышенный максималь-

ный размер пособия по безрабо-
тице на период ликвидации послед-

ствий пандемии 12 130 руб. 
Действует до конца 2020 г.

Повышенный минимальный размер 
пособия 4500 руб. - до 1 октября 2020 г.

Стандартный максимальный 
размер пособия - 8000 руб.
Стандартный минимальный - 

1500 руб.

 � КОМПЕТЕНТНО

«Люди должны иметь право 
встать на учет не только 
по месту прописки»

Эксперт раскритиковал действующие правила борьбы с 
безработицей.

- Службы занятости не выполняют в полной мере тех задач, которые 
на них возложены, - как можно быстрее найти рабочее место, соот-
ветствующее квалификации и обоснованным зарплатным ожиданиям 
работника, - считает проректор Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Сафонов. - Мне непонятно, почему 
человек обязан регистрироваться по месту проживания. Если житель 
Дальнего Востока приехал работать в Москву, потерял здесь работу 
и хочет здесь же воспользоваться услугами службы занятости, то 
он не сможет этого сделать - он должен будет отправиться к себе 
домой и там приходить отмечаться. 

Еще одно положение, с которым не согласен эксперт,  - то, что 
самозанятые и индивидуальные предприниматели не имеют права 
зарегистрироваться в качестве безработных.

- Для этого они должны сняться с учета как предприниматели - но 
зачем? - недоумевает Сафонов. - А если его ИП через неделю за-
работает, ему заново проходить регистрацию? Если есть опасения, 
что начнет зарабатывать,  - можно проконтролировать это через 
налоговую службу. Получается, что службы занятости, задача ко-
торых - вернуть человека на рынок труда, для некоторых категорий 
населения, наоборот, становятся дополнительным препятствием.

 � КСТАТИ

ЧТО ЕЩЕ МОГУТ 
ПРЕДЛОЖИТЬ 
В СЛУЖБЕ ЗАНЯТОСТИ

Социальный контракт. 
Это специальный договор, 
по которому безработному 
малоимущему гражданину 
обес печивается помощь в 
прохождении профессиональ-
ного обучения и получения 
дополнительного профобра-
зования, а также финансо-
вая поддержка в период 
обучения. Размер выплат 
определяется в зависимости 
от региона и от того, на что 
собирается потратить деньги 
их счастливый получатель. Ес-
ли просто на «поддержание 
штанов», то это примерно на 
уровне прожиточного миниму-
ма в регионе. Если же мало-
имущий безработный решит 
заняться бизнесом и сможет 
убедить местные власти, что 
его идея жизнеспособна, то 
сумма может достичь 100 - 
250 тыс. руб.

Сейчас проект работает в 
21 регионе, а со следующего 
года начнет действовать по 
всей стране.

Общественные работы. 
Направления самые разные - 
от помощи госучреждениям в 
ведении архива до ландшафт-
ного дизайна городского про-
странства, от ухода за пожи-
лыми гражданами до участия 
в сельскохозяйственных рабо-
тах, сообщили в Минтруде.

Участие в таких работах до-
бровольное. Те, кто подрядил-
ся, дополнительно к пособию 
получают минимальный раз-
мер оплаты труда по регио-
ну. Продолжительность обще-
ственных работ - 3 месяца.

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Программа 
о том, 

что касается 
каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по понедельникам 
и средам в 17.00 

на Радио «КП»

Без труда не найдешь работу на бирже труда

 91.0
FM
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Денис КОРСАКОВ

Американская 
киноакадемия 
огласила правила, 
которым должны 
соответствовать 
фильмы, борющиеся 
за звания лучших.

Еще в июне, когда в Америке 
бушевали активисты движе-
ния Black Lives Matter, Кино-
академия пообещала: постара-
емся сделать, чтобы фильмы, 
номинированные на «Оскар», 
отвечали новым обществен-
ным идеалам. И вот прави-
ла оглашены. Теперь карти-
на, претендующая на звание 
«Лучший фильм», должна со-
ответствовать минимум двум 
из четырех стандартов.

СТАНДАРТ «А»: 
РЕПРЕЗЕНТАЦИЯ 
НА ЭКРАНЕ, 
ТЕМЫ И СЮЖЕТЫ

Чтобы отвечать стандарту 
«А», фильм должен соответ-
ствовать ОДНОМУ из сле-
дующих критериев:

А-1. Исполнители главных 
или важных второстепенных 
ролей.

Хотя бы один из ведущих 
актеров или исполнителей 
важных второстепенных ро-
лей должен принадлежать к 
недостаточно представлен-
ной на экране расовой или 
этнической группе:

� Азиаты.
� Испаноговорящие аме-

риканцы/латиноамерикан-
цы.

� Чернокожие/Афроаме-
риканцы.

� Аборигены/Коренные 
американцы (т. е. индейцы)/
Коренные жители Аляски.

� Люди ближневосточного/
североафриканского проис-
хождения.

� Коренные жители Гавай-
ских или других островов Ти-
хого океана.

� Представители других не-
достаточно представленных 
на экранах рас и этносов.

А-2. Актерский ансамбль.
Не меньше 30% актеров в 

ролях второго плана или эпи-
зодах должны быть предста-
вителями как минимум двух 
перечисленных ниже групп:

� Женщины.
� Расовые или этнические 

группы (перечисленные вы-
ше.)

� LGBTQ+ (лесбиянки, 
геи, бисексуалы, трансген-
деры и прочие люди, которых 
нельзя отнести к гетеросек-

суалам и цисгендерам - тем, 
кто свой пол воспринимает 
как норму).

� Люди с когнитивными или 
физическими нарушениями 
или глухие/слабослышащие.

А-3. Главная сюжетная ли-
ния/тема. 

Главная сюжетная линия 
или тема фильма посвящена 
представителям групп, недо-
статочно представленных на 
экране:

� Женщины.
� Расовые или этнические 

группы.
� LGBTQ+.
� Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «B»: 
КРЕАТИВНОЕ 
РУКОВОДСТВО 
И СЪЕМОЧНАЯ ГРУППА

Чтобы отвечать стандарту 
«B», фильм должен соответ-
ствовать ОДНОМУ из следую-
щих критериев:

B-1: По крайней мере два че-
ловека на ключевых творческих 
позициях - директор по подбо-
ру актеров, оператор, компо-
зитор, художник по костюмам, 
режиссер, монтажер, худож-
ник по прическам, художник 
по гриму, продюсер, художник-
постановщик, художник по де-
корациям, звукорежиссер, су-
первайзер спецэффектов, автор 
сценария - должны принадле-
жать к следующим группам: 

� Женщины.
� Расовые или этнические 

группы.
� LGBTQ+.
� Люди с ограничениями 

или глухие/слабослышащие.
Среди тех, кто занимает 

означенные позиции, хо-
тя бы один человек должен 
принадлежать к недостаточно 

представленной на экране ра-
совой или этнической группе:

� Азиаты.
� Испаноговорящие аме-

риканцы/латиноамериканцы.
� Чернокожие/Афроамери-

канцы.
� Аборигены/Коренные 

американцы/Коренные жи-
тели Аляски.

� Люди ближневосточного/
североафриканского проис-
хождения.

� Коренные жители Гавай-
ских или других островов Ти-
хого океана.

� Представители других не-
достаточно представленных на 
экранах рас и этносов.

B-2. Минимум шесть членов 
съемочной группы (ассистент 
режиссера, помощник режис-
сера по сценарию, осветитель 
и т. д.) должны принадлежать к 
недостаточно представленной в 
индустрии расовой или этниче-
ской группе.

B-3. Минимум 30% 
съемочной группы долж-
ны принадлежать к сле-
дующим группам:

� Женщины.

� Расовые или этнические 
группы.

� LGBTQ+.
� Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «С»: 
ДОСТУП К РАБОТЕ 
В ИНДУСТРИИ 
И ВОЗМОЖНОСТЯМ

С-1. Компания, которая за-
нимается финансированием 
или дистрибьюцией фильма, 
оплатила обучение представи-
телям следующих групп: 

� Женщины.
� Расовые или этнические 

группы.
� LGBTQ+.
� Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.
Требуется, чтобы студия/

дистрибьютор оплачивала на 
постоянной основе и в до-
статочном объеме обучение 
и профподготовку представи-
телям недостаточно представ-
ленных в индустрии групп 
населения (в том числе в обя-
зательном порядке - расовых/
этнических) в различных об-

ластях деятельности, от про-
изводства спецэффектов до 
маркетинга.

C-2. Компания, произво-
дящая, или финансирующая 
фильм, или занимающаяся его 
дистрибьюцией, должна дать 
возможность работать или по-
вышать квалификацию пред-
ставителям следующих групп: 

� Женщины.
� Расовые или этнические 

группы.
� LGBTQ+.
� Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «D»: 
ФОРМИРОВАНИЕ 
АУДИТОРИИ

D-1: Репрезентация в марке-
тинге, рекламе и дистрибью-
ции.

Студия или кинокомпания 
должна иметь в штате многих 
представителей руководящего 
звена, занимающихся марке-
тингом, рекламой и дистри-
бьюцией фильма и относя-
щихся к следующим группам:

� Женщины.
� Расовые или эт-

нические группы. 
� LGBTQ+.
� Люди с наруше-

ниями или глухие/
слабослышащие.

Их нравы

Обсудим 
эту новость 
в откликах 

к статье 
на нашем сайте

КОММЕНТАРИЙ «КП»

Это лишь попытка защититься от скандалов
Если вчитаться, станет понятно, что новые правила не то чтобы совсем садистские и обойти их мож-

но. А причина, по которой они введены, простая: Киноакадемия стремится обезопасить саму себя от 
упреков в том, что кого-то обижает. Практически каждый год после оглашения номинаций на «Оскар» 
раздаются крики: опять номинировали недостаточно афроамериканцев/латиносов/представителей сек-
суальных меньшинств/женщин-режиссеров! А Киноакадемии скандалы и пикеты совершенно не нужны. 

Напомним еще раз: все новые стандарты применимы только к картинам, которые борются за звание 
«Лучший фильм года». То есть если фильм не соответствует ни одному из них, ему не запрещено вы-
двигаться в категориях «Лучший режиссер» или «Лучшая актриса». Но что делать, если лента достойна 
звания лучшего, а в ней по сюжету недостаточно чернокожих и женщин - например, как в военной дра-
ме «1917»? Не забудьте, фильм должен соответствовать лишь двум из четырех стандартов. Например, 
двум последним: студия, которая производит картину, должна помогать молодым кинематографистам 
из «групп, недостаточно представленных в индустрии», и представители тех же групп должны активно 
участвовать в рекламной кампании фильма. То есть все это станет проблемой скорее для руководства 
студий, чем для режиссеров и сценаристов. И еще: новые стандарты не вступят в силу до 2024 года.
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Актер, певец и открытый гей Билли Портер обычно 
приходит на оскаровскую церемонию не за наградами, 

а за пиаром. Но по новым правилам этот бравый 
парень - первый претендент на заветную статуэтку.

ШУТКА ИЗ_
ИНТЕРНЕТА

Новые стандарты «Оскара»:

Говорят, не повезет, 
если черный гей 
в сюжет не попадет
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У новшеств вроде бы есть плюсы. В 
том числе и для владельцев животных. 
Стоимость маркировки, у кого ее нет, не 
слишком велика - если, конечно, в семье 
не десять кошек. Зато появится единая 

база домашних животных. Что поможет 
быстрее находить «потеряшек» - даже 
если они каким-то образом оказались 
в другом регионе. При этом уже бу-

дет не отвертеться владельцам псов, 
которые принесли какой-то серьезный 
ущерб, - покусали человека, изувечили 
другую собаку.

Тем не менее проект уже возвращался 
на доработку, к предыдущей его версии - 
она появилась еще в июле - было много 

вопросов. Главное, о чем беспокоятся 
эксперты, - недовольство граждан тем, что 
им опять за что-то еще надо платить, при 
том, что доходы особо не растут. Часть 
вопросов на эту тему авторы документа 
сняли - на разборки с маркировкой дается 
несколько лет.

Но есть и другие вопросы. В частно-
сти, если уж говорить о собаках и кош-
ках, - как всеобщая маркировка домашних 
любимцев поможет решить проблемы с 
распространением всякой заразы? Ведь 
разносят ее по большей части не домаш-
ние зверушки. А кто и за чей счет будет 
маркировать и пересчитывать уличных 
животных и будет ли это делаться вообще, 
из законопроекта так и непонятно.

Согласно поправкам, любого пи-
томца необходимо промаркировать 
и поставить на учет. Правила марки-
ровки и учета не распространяются 
только на зверушек, «обитающих в 
условиях естественной свободы» - 
то есть диких. А также на служеб-
ных животных, которых используют 
Минобороны, органы внутренних дел 

и т. п., - за ними ведомства следят 
сами.

Учитывать всех домашних 
питомцев ветеринарные ор-

ганы будут бесплатно. С 
нас  - озаботиться мар-

кировкой и за нее за-
платить. Варианты 

возможны разные, 
по усмотрению 
владельца (см. 
«Цена вопро-
са»). Можно уло-

житься и меньше 
чем в 100 рублей.Разбираемся 

в законах 
и своих правах 
в разделе «Экономика» на сайте

Котов и псов 
хотят 
промаркировать 
за счет 
владельцев
Елена ОДИНЦОВА

Предполагается, 
что это поможет в борьбе 
с распространением 
опасных болезней.

С 1 января 2021 года у всех вла-
дельцев домашних животных, очень 
возможно, появится новая обязан-
ность - их промаркировать. Сде-
лать это надо будет до конца 2025 
года. А иначе можно налететь на 
штраф - до тысячи рублей. Тако-
во одно из положений поправок 
в закон о ветеринарии, подго-
товленных Минсельхозом. За-
конопроект пока проходит 
общественное обсуждение. 
Планируется, что он будет 
рассмотрен Госдумой в осен-
нюю сессию.

Маркировать надо в пер-
вую очередь сельскохозяйствен-
ных животных - коров, свиней, 
коз, овец, птицу и т. п. А также 
рыб и пчел, которые разводятся 
в хозяйствах разных категорий, 
включая домашних. Как следует из 
текста законопроекта, это нужно 
для обеспечения ветеринарной 
безопасности отечества - «в 
целях предотвращения рас-
пространения заразных бо-
лезней животных, а также в 
целях выявления источни-
ков и путей распростране-
ния возбудителей заразных 
болезней животных». Но 
нашумели поправки боль-
шей частью потому, что 
затрагивают и тех, кто ни-
каким сельским хозяйством 
не занимается, а держит дома 
какого-нибудь питомца. Таких 
миллионы. По данным, которые 
приведены в пояснительной за-
писке к законопроекту, по домам у 
нас сейчас живет 12,5 миллиона собак 
и 17,8 миллиона кошек.

ЦЕНА ВОПРОСА
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ВО ЧТО 
ОБОЙДЕТСЯ 
МАРКИРОВКА

Данные 
из пояснительной 
записки к законопроекту.

Пластмассовая бирка: от 14 - 20 
рублей, установка - 50 - 70 рублей.

Подкожный микрочип: от 90 - 140 
рублей, установка - от 50 - 100 рублей.

Болюс (капсула): от 150 - 200 рублей, 
введение - от 100 - 150 рублей.

Татуирование и таврение: 200 - 500 
рублей.

Кольцо: от 5 - 10 рублей, услуги 
по кольцеванию - 20 - 50 рублей.

Ошейник: от 150 - 250 рублей.
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Крупный рогатый скот
Свиньи
Овцы и козы
Лошади
Ослы, мулы, лошаки
Верблюды
Северные олени
Домашняя птица
Кролики
Рыба, иные водные 
животные
Собаки
Кошки

КАКИХ 
ЖИВОТНЫХ 
ПРЕДЛАГАЮТ 
МАРКИРОВАТЬ
Точный список 
подлежащих маркировке 
животных, согласно 
законопроекту, 
должен быть отдельно 
утвержден 
правительством.

Пушные звери
Пчелосемьи

Сейчас большинство породистых жи-
вотных так или иначе маркируется и без 
всяких новых правил. Этим занимаются 
не ветеринарные органы, а клубы. Ска-
жем, у каждой породистой собаки, кроме 
родословной, есть и свой личный номер. 
Раньше он выбивался где-нибудь на ухе в 
виде клейма, сейчас чаще используется 
чипирование. Оно менее болезненно для 
животного (типа укола) и строго обязатель-
но, если собака или кошка будут выезжать 
с хозяевами в большинство зарубежных 
стран, включая Евросоюз. Такая марки-
ровка, в частности, позволяет быстрее 
найти владельца, если, например, собака 
потерялась - в клубе по личному номеру 
пса отыщут данные о хозяине.

Кроме того, по идее, у собаки или кош-
ки - и не только породистой - должен иметь-
ся ветпаспорт (выдается в ветлечебнице), 
куда заносятся все данные о прививках. 
Но это именно «по идее». Ветпаспорт обя-
зателен, если нужно куда-то поехать с 
животным на поезде или самолете или 
остановиться с ним в гостинице.

Но поскольку многие питомцы и не поро-
дистые, и никуда не путешествуют, нередко 
у них «хвост и лапы - мои документы».

ЧТО НАДО БУДЕТ СДЕЛАТЬ А ЧТО МЕНЯЕТСЯ?

В ЧЕМ ПРОБЛЕМА
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Муза Учителя 
и ее охрана

Три года назад один из главных неформаль-
ных спонсоров «Кинотавра» миллиардер Ро-
ман Абрамович расстался с Дарьей Жу-
ковой после десяти лет брака. И тогда же 
начали появляться слухи о романе Абрамовича 
с актрисой Юлией Пересильд.

Сначала Абрамович регулярно посещал 
светские вечера благотворительного фонда 
«Галчонок», членом попечительского совета 
которого является актриса. Потом олигарх 
был замечен с актрисой на премьере в Боль-
шом театре. Они не раз попадали в объективы 
папарацци на «Кинотавре». Но Юлия, которая 
редко комментирует свою личную жизнь (ак-
триса лишь недавно призналась, что воспи-
тывает двух дочерей от женатого режиссера 
Алексея Учителя. - Ред.), посмеивалась над 
светскими сплетнями.

Однако на «Кинотавре» о романе Абрамо-
вича и Пересильд заговорили с новой силой. 
Тут все ждали Романа Аркадьевича, и даже 
кто-то видел в Сочи его яхту, но олигарх так 
и не появился на фестивале. Зато появилась 
Юлия Пересильд. Причем с охраной, которая 
обычно сопровождает миллиардера. Наши 
актеры с охраной появляются нечасто, что и 
вызвало волну слухов.

Лапенко и любовь
Показал журналистам свою девушку 

актер и видеоблогер Антон Лапенко. 
Как выяснилось, он встречается со звез-
дой сериала «Чики» Аленой Михайло-
вой. Правда, пока парочка официально 
свой роман не подтвердила. Кстати, они 
уже появлялись на съемках «Вечернего 
Урганта»,  но тогда никто и не подумал, 
что у них отношения.

Все о «Кинотавре»

Варнава и роман 
с Молочниковым

Одной из главных новостей, прилетевших с сочинско-
го побережья, стала весь о болезни Александра Мо-
лочникова. Молодой режиссер прибыл на киносмотр, 
чтобы презентовать фильм «Скажи ей» со Светланой 
Ходченковой в главной роли (в прошлом году им 
приписывали роман), чинно прошелся по красной 
дорожке с юмористкой Екатериной Варна-
вой, обнимался с коллегами... А по прибытии 
в Москву тест показал, что у Молочникова 
коронавирус. Причем режиссер божится, 
что перед сочинской премьерой тест был 
отрицательным. В итоге доброй половине 
кинематографистов пришлось делать сроч-
ные тесты после общения с режиссером.

А Театр на Малой Бронной экстренно пере-
нес на октябрь запланированную премьеру 
Молочникова «Бульба. Пир», поскольку не 
только у 28-летнего режиссера, но и у других 
членов труппы, контактировавших с ним, 
обнаружили коронавирус.

Вопрос, есть ли у Варнавы и Молоч-
никова роман, так и остался открытым. 
Не до этого...

Якуты тут как тут
Денис КОРСАКОВ

Какие фильмы наградили 
и где их можно посмотреть.

В России существует такой феномен, как 
якутское кино: в Республике Саха режис-
серы за очень небольшие деньги снимают 
фильмы, прокатывают их в основном у себя 
же в регионе и успешно отбивают бюджеты. 
Индустрия скромная, но очень жизнеспо-
собная. «Кинотавр» же в упор не замечал 
якутские фильмы. Но в этом году наконец 
заметил, да так, что мало не показалось: 
фильм Дмитрия Давыдова «Пугало», сня-
тый в основном на якутском языке, получил 
два ключевых приза. Он был назван лучшей 
картиной фестиваля, а певица Валентина 
Романова-Чыскыырай, сыгравшая знахар-
ку, лечащую своих односельчан, но пользу-
ющуюся в их глазах весьма сомнительной 
репутацией, была названа лучшей актрисой.

Другой фильм, получивший главные при-
зы, - «Kitoboy» - история про еще сильнее 
удаленный от Москвы регион, Чукотку. И 
наивного юношу Алешку, влюбившегося в 
американочку из эротического онлайн-ча-
та (Кристина Асмус). Он решает ехать в 
Детройт, благо до Америки рукой подать - 
каких-то 86 километров морем через Бе-
рингов пролив… Филипп Юрьев только 
что победил с картиной в Венецианской 
программе Venice Days, а на «Кинотавре» 
его вдобавок назвали лучшим режиссером. 
А Владимира Онохова, который ради «Ки-
нотавра» впервые в жизни сел на самолет 
и долетел сначала из своего городка до 
Анадыря, потом до Москвы, а потом и до 
Сочи, - лучшим актером.

Приз за лучший сценарий получил Иван 
И. Твердовский («Конференция», драма 
о женщинах, потерявших во время захва-
та террористами Театрального центра на 
Дубровке самых близких людей и за про-
шедшие годы так и не сумевших справить-
ся с трагедией). За лучшую операторскую 
работу приз вручили Николаю Желудо-
вичу (мелодрама Анны Меликян «Трое» 
об интернет-шоумене, который, к большому 
изумлению жены-психолога, подумывает уй-
ти от нее к другой женщине, питерской по-
этессе). Лучший дебют - «Маша» Анастасии 
Пальчиковой о кровавых 90-х, показанных 
глазами девочки-подростка, племянницы 
крупного бандита.

Все это как минимум - очень интересные, а 
как максимум - просто откровенно хорошие 
фильмы. Шедевров в Сочи в этом году не 
было, но общий уровень показанных филь-
мов был довольно высоким. «Доктор Лиза» 
Оксаны Карас с Чулпан Хаматовой в 
заглавной роли оказалась не вымученной 
биографией из серии ЖЗЛ, чего многие 
опасались, а вполне живой и симпатич-
ной картиной. Очень живым был и фильм 
Александра Молочникова «Скажи ей» 
о мальчике, который в 1999 году оказался 
заложником развода родителей (мама соби-
рается эмигрировать в Америку и тянет его с 
собой, а папа хочет оставить сына в Питере). 
Комедия Михаила Сегала «Глубже» мне 
показалась именно что страшно поверх-
ностной и к тому же безбожно затянутой, 
но зал сочинского Зимнего театра встречал 
ее искренним хохотом, да и жюри выписало 
специальный диплом «За юмор, гражданскую 
смелость и любовь к зрителям».

Многие кинотавровские фильмы скоро 
выйдут в российский прокат: «Kitoboy» - 8 ок-
тября, «Доктор Лиза» и «Глубже» - 22 октя-
бря, «Кто-нибудь видел мою девчонку?» - 12 
ноября, «Трое» - 3 декабря. Да и остальные, 
видимо, не задержатся.

Мы решили 
подвести 

светские итоги 
фестиваля.
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Подготовила Алина ЧЕРНОВА.

Режиссер Молочников 
появился на красной 

дорожке с Екатериной 
Варнавой.

Глубокие декольте 
и высокие отношения

Открытое акционерное общество 
«Российские железные дороги», в лице 
Северо-Кавказской железной дороги - 
филиала ОАО «РЖД», проводит аукцион 
в электронной форме по продаже принад-
лежащих ОАО «РЖД» на праве собствен-
ности объектов недвижимого имущества.

Предметом аукциона 
являются: 

Объекты недвижимого имущества, рас-
положенные по адресу: Россия, Красно-
дарский край, г. Армавир, ул. Ленина, 
дом № 64: 

➤ земельный участок площадью 1990 
кв.м, кадастровый (или условный) номер: 
23:38:0114004:0010, запись регистра-
ции права собственности   ОАО «РЖД» от 
1 августа 2005 г. № 23-23-01/210/2005-
609, расположенный по адресу: Красно-
дарский край, г. Армавир, ул. Ленина, 64 
(угол ул. Свердлова, 74);

➤ нежилое здание площадью 528,4 
кв.м, назначение: нежилое, кадастровый 
(или условный) номер 23:38:0114004:62, 
является выявленным объектом культур-
ного наследия;

➤ нежилое здание площадью 61,4 
кв.м, назначение: нежилое, кадастровый 
(или условный) номер 23:38:0114004:59;

➤ нежилое здание площадью 126,8 
кв.м, назначение: нежилое, кадастровый 
(или условный) номер 23:38:0114004:60;

➤ объект незавершенного строитель-
ства площадью 15,9 кв.м, готовность 
72%, назначение: нежилое, кадастровый 
(или условный) номер 23:38:0114004:61 
(далее - Объекты).

Объекты расположены на земельном 
участке общей площадью 1 990 кв.м с 
кадастровым (или условным) номером 
23:38:0114004:0010 по адресу: Крас-
нодарский край, г. Армавир, ул. Ленина, 
64 (угол ул. Свердлова, 74). Земельный 
участок в собственности ОАО «РЖД». 
Категория: Земли поселений. Целевое 
использование: Для эксплуатации про-
изводственного комплекса Кавказской 
дистанции сигнализации и связи на стан-
ции Армавир.

Аукцион является открытым по составу 
участников и открытым по форме пода-
чи предложений по цене, проводится в 
электронной форме с использованием 
автоматизированной информационной 
системы «Электронная торгово-закупоч-
ная площадка ОАО «РЖД» (далее - ЭТЗП), 
сайт ЭТЗП размещен в сети Интернет по 
адресу www.etzp.rzd.ru.

Начальная цена продажи Объектов на 
Аукционе составляет 10 962 157 рублей 
без учета НДС, в том числе стоимость 
земельного участка в размере 6 121 
240 рублей (НДС не облагается). Вели-
чина повышения начальной цены продажи 
Объектов на Аукционе («шаг Аукциона») 
составляет 596 518 рублей.

Информация размещена  
на официальных сайтах  

ОАО «РЖД»: www.old-rzd.ru  
(раздел «Тендеры»),  

www.old-property.rzd.ru  
(раздел «Торги»). 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
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Антон Лапенко и Алена Михайлова 
вместе снимались в «Чиках».
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Дайвинг - Ратафия - Автомобилист - Днепр - Накладная - Аплодисменты - Килауэа - Вождение - Ночь - Окно - 
Сусак - Немцы - Раут - Дюма - Лифт - Левин - Тень - Манеж - Моль - Макароны - Мумия - Гейтс - Ребе - Звено - Тени - Непогода - Тоска - Якорь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Норов - Ротару - Охота - Трикотаж - Джентльмен - Амбре - Хайд - Наем - Цитра - Алименты - Рог - Дядя - Мыза - Игра - Галл - Жмот - Пони - 
Повод - Мята - Мука - Аббе - Ностальгия - Тлако - Вилы - Срыв - Эльза - Тигра - Косность.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Верх - Марк - Конвой - Ремесло - Утро - Лото - Сера - Лицо - Декрет - Жаворонок - Ночь - Пюре - Книппер - 
Скиталец - Директор - Красилов - Роскошь - Вздох - Закат - Роды - Скотт - Шляпа - Смола - Бригадир - Отоми - Цзяо - Удар - Капри - Трайк - Залог - Гетто - Яшма.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Жорес - Забой - Кедр - Травести - Таис - Рифма - Катлама - Дело - Лето - Ницше - Шасси - Цепь - Круг - Воск - Торг - Хуан - Моль - Шико - 
Клоп - Декларация - Кодеин - Высота - Покои - Вертеп - Лад - Тигр - Рев - Хватка.
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Любовь МОИСЕЕВА,
Кирилл СЕРОВ,
Александр ГАМОВ

В семье знаменитого 
спортсмена 
прибавление - у него 
родился сын Максим.

Похоже, число «три» счаст-
ливое для знаменитого би-
атлониста, а ныне - депутата 
Государственной Думы Анто-
на Шипулина. Судите сами: 
Антон - трехкратный чемпи-
он мира. Ему в этом году ис-
полнилось 33 года. И именно 
сейчас в его семье появился 
на свет третий ребенок.

Счастливый отец поделился 
своими чувствами в Инста-
граме: «Сегодня мы с Луизой 
Шипулиной стали многодет-
ными родителями… Максим, 
3398 г, 51 см. Как же кайфово 
через несколько минут после 
родов положить его на грудь!»

Мы позвонили многодет-
ному отцу.

- Антон, «Комсомолка» вас 
поздравляет с рождением сы-
на! Скажите, а имя Максим 
было заранее заготовлено?

- Да. Мы всегда думаем над 
именами долго, кропотливо к 
этому относимся. Но с Мак-
симом из всех троих получи-
лось самое быстрое решение. 
Нет, мы его не в честь кого-то 
назвали, просто нам с Луизой 
нравится это имя.

- Вы на родах присутство-
вали?

- Да. При рождении дочери 
был и вот сейчас, при появ-
лении Максима. Я приехал 
накануне в роддом к жене, 
чтобы ее поддержать.И вол-
новался, потому что знаю, 
как ей третья беременность 
тяжело далась. У нас и коро-
навирус вмешался в планы. 
Но, тьфу-тьфу, с Божьей по-
мощью, как говорится, все 
обошлось.

- А где вы заболели?
- В Сочи. Мы не афиши-

ровали, но Луизу положили 
тогда в больницу, потому что 
был все-таки уже третий 
триместр беременно-
сти и чтобы она бы-
ла под наблюдением 
врачей.

- Она одна была го-
спитализирована?

- Да, а мы с тещей и 
двумя детьми находился 
на самоизоляции. Но тоже - 
под наблюдением врачей.

- А где проходили роды?
- Мы рожаем уже третье-

го ребенка в Екатеринбурге, 
в частной клинике «Пара-
цельс», мы им доверяем.

- Вы теперь  наверняка бу-
дете в Думе обращать особое 
внимание на семейные зако-
нопроекты.

- Ну конечно. И хочется, ко-
нечно, чтобы побольше людей 
в нашей стране стремились к 
этому статусу - многодетных 
родителей! Это очень круто! 

- А к чему вы больше стре-
мились: к трехкратному чем-
пионству или трехкратному 
отцовству?

- Наверное, круче быть 
трижды отцом! Я всегда го-
ворил своей супруге, что 
хочу, чтобы у 
нас было трое 
детей, как у 
моих родите-
лей. Луиза моя 
хотела двоих, 

я говорю: нет, минимум 
троих, а дальше подумаем. 
Ребенок не сравнится ни с 
одной, даже олимпийской, 
наградой!

- Вы теперь даже свою 
родную сестру, трехкрат-
ную олимпийскую чемпи-
онку Анастасию Кузьмину, 
обогнали, у нее же всего двое 
ребятишек?

- Да. У меня, кстати, две 
родные сестры: Настя и 
Аня. У Ани тоже двое детей. 
Но сестры, уверен, сейчас 
задумаются и постараются 
нас с Луизой догнать.

- Вы планируете стать че-
тырехкратным чемпионом 
в отцовстве? А как Луиза к 
этому относится?

- Луиза говорит: кажет-
ся, за последние пять лет 
я вечно беременна...

- Но это же прекрасно!
- Да, для мужчины это 

прекрасно, а вот женщине 
в этом плане не так легко… 
Особенно, когда появляет-
ся такая зараза. Я бы уже 
второй раз так не посту-
пил - не полетели бы мы на 
отдых в такое время. Боль-
ше бы береглись. Почему-
то каждому кажется, что те-
бя эта напасть обойдет, но 
эта зараза очень липучая.

Как знаменитые 
спортсменки  
зажигают 
в Инстаграме - 
на сайте 
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aТеперь 
у Луизы и Антона 
Шипулиных трое 

детей - Дима (5 лет), 
Мира (1,5 года) 

и новорожденный 
Максим.

Биатлонист Антон ШИПУЛИН: 

Жена была беременна, 
когда мы заболели коронавирусом

На «Комсомолку» подпишусь - поеду в санаторий «Русь»!
ПРИЗОВОЙ ФОНД

ГЛАВНЫЙ ПРИЗ 
В количестве 1 штуки: путевка 

на двоих в санаторий «Русь» (Го-
рячий Ключ) на 8 дней/7 ночей 
с оплаченным проживанием, пи-
танием и лечением в 2-местном 
номере категории «стандарт-1» в 
феврале 2021 года. 

ПООЩРИТЕЛЬНЫЕ ПРИЗЫ
Cувениры от ИД «Комсомольская 
правда» - 9 штук. 

Все Участники акции, приславшие 
копию абонемента и выполнившие 
условия акции, будут зарегистриро-
ваны. Призеры выявляются с исполь-
зованием следующего алгоритма:
Призером становится каждый N-ный 
Участник акции. Для расчета числа «N» 
применяется следующая формула:

N = X/Y, где X - общее количество Участ-
ников акции, Y - общее количество призов.

Участники акции, ставшие Призера-
ми, не позднее чем за три дня до даты 
определения обладателя главного приза 
будут проинформированы по телефону, 
указанному в заявке, о необходимости 
прибытия в офис Организатора для вру-
чения поощрительных призов и опреде-
ления обладателя главного приза. 

Обладатель главного приза из чис-
ла Призеров, прибывших в офис Ор-
ганизатора по адресу г. Краснодар, 
ул. Октябрьская, 72, будет определен 15 
января 2021 года в 12:00 (МСК) путем 
викторины. Каждый Призер, не ставший 
обладателем главного приза, получа-
ет поощрительный приз - сувениры от 
ИД «Комсомольская правда».

Редакция «Комсомольская 
правда» - Кубань», заботясь о 
своих любимых читателях, при-
готовила подарки. 

Подпишитесь на «Комсомолку» 
до 20 декабря 2020 г. и станьте 
участником акции с отличными 
призами! Главный приз - путев-
ка на двоих в санаторий «Русь» 
(Горячий Ключ) на 8 дней/7 но-
чей с оплаченным проживанием, 
питанием и лечением в 2-мест-
ном номере в феврале 2021 года, 
а также другие полезные призы 
от «Комсомольской правды» уже 
ждут своих победителей!

Реклама. 18+

Для участия в акции:

Пришлите копию абоне-
мента до 13 января 2021 г. 

по адресу: 350000, г. Краснодар, 
ул. Октябрьская, 72 (для отдела 
распространения), указав в письме 
Ф.И.О., почтовый адрес и телефон.

Оформите подписку 
на I полугодие 2021 г. по 

любому индексу сроком не 
менее 6 месяцев на газету 
«Комсомольская правда» до 
20 декабря 2020 г.

1 2

3 Вы - участник акции! Подробнее об условиях акции, организаторе 
акции, правилах и сроках ее проведения, количестве призов, сроках 
и месте их получения читайте на сайте www.kp.ru.

Кубань

Сроки 
проведения акции 
с 01.09.2020 
по 15.01.2021
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Благополучие врача-ло-
ра держится на соплях.

�  �  �
После долгих месяцев 

невезения, мне, нако-
нец, улыбнулась удача. 
И как-то так нехорошо 
улыбнулась...

�  �  �
Китаец в Монастыре Ша-

олинь спрашивает старого 
мастера:

- Мастер Вин Чунь, поче-
му все европейцы считают, 
что мы китайцы выглядим 
одинаково?

- Я не мастер Вин Чунь…
�  �  �

- Дорогой, нам больше 
не стоит встречаться.

- Но почему?!
- Я слышала... Я все 

знаю!
- В смысле?
- Ты говорил кому-то 

по телефону что у тебя 
пол года была папилома 
биоцелатум...

- Цихлозома! Цихлозо-
ма биоцелатум!

-... и лабио сифили-
тис...

- Лабио френатус!
- Я хочу иметь детей. 

А с такими болезнями...
- Все! Больше в при-

сутствии девушек я об 
аквариумных рыбках не 
говорю.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Порча» на выстрел. 8. Какой 
великий тенор сыграл таксиста 
в «Музыкальной истории»? 9. Ка-
кой англичанин ввёл в научный 
оборот символ бесконечности? 
10. Что возглавляет Нина Михай-
ловна из любовной драмы «Плащ 
Казановы»? 11. Отец Даниила 
Хармса. 12. Глава Ми-5 из бое-
вика «Падение Лондона». 14. Ка-
кой великий художник упомянут 
в драме «Большие глаза»? 16. 
Время получения дивидендов у 
хлеборобов. 18. Основа ядерно-
го топлива. 19. Чьим наследни-
ком стал герой фэнтези «Ученик 
чародея»? 22. Начальство вуза. 
24. Рулоны для отделки стен. 
25. В какое дерево превра-
тился радист Ильг из рассказа 
Роберта Шекли «Форма»? 26. 
Наш горнолыжный курорт, где 
прошёл фестиваль по спуску с 
гор лыжников и сноубордистов 
в купальниках и плавках. 27. 
Московский ... существовал до 
1929 года. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 
разят седые волхвы из «Песни 
о вещем Олеге» Владимира Вы-
соцкого? 2. Что делает власть 
«ближе всего к народу»? 3. Ка-
ким способом Эдмонд Кирш 
из романа «Происхождение» 
хотел замедлить развитие ра-
ка? 5. Крылатая орава. 6. Чего, 
как полагал Конфуций, нель-
зя достигнуть без скорби? 7. 
Ликёр из альпийской полыни. 
9. Доктор, соавтор открытия 
резус-фактора. 13. Конкурс 
для самых ловких ковбоев. 15. 
«Парики вельмож дремали, ... 
вяло осыпалась». 16. Мясо из 
горшочка. 17. Геральдический 
монстр с головой  лисы, грудью 
борзой, телом льва, передними 
лапами орла и задними лапами 
и хвостом  волка. 20. Причи-
на кручины. 21. Какая певица 
вышла замуж за испанского 
кинорежиссёра Карлоса Сколу 
в старинном замке Виньюэлас? 
23. Музыка пополам с апло-
дисментами.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Осечка. 8. Лемешев. 9. Валлис. 
10. Делегация. 11. Иван. 12. Ланкастер. 14. Ротко. 16. Жатва. 18. 
Уран. 19. Мерлин. 22. Ректорат. 24. Обои. 25. Дуб. 26. Шерегеш. 
27. Уезд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Перегар. 2. Телеэкран. 3. Веганство. 
5. Стая. 6. Человеколюбие. 7. Абсинт. 9. Винер. 13. Родео. 15. 
Пудра. 16. Жаркое. 17. Энфилд. 20. Горе. 21. Шаде. 23. Туш.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +26…+28 +15…+17
Майкоп +26…+28 +12…+14
Ейск +25…+27 +13…+15
Сочи +24…+26 +18…+20

Погода на завтра, 24 сентября

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 46%
Ветер - 3 м/с, 
восточный
Восход - 06:16       
Заход - 18:21     
Луна растущая

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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